

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LXIV.—NÚM. 20.402.

Madrid.—Domingo 21 de Diciembre de 1913.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

## DESDE PARIS

(DE NUESTRO REDACTOR)

«La Gioconda» y D'Annunzio.

¡Ríanse ustedes del libre cambio! Italia y Francia, que andaban estos días pasados un poco a la zarpa y a la greña, porque Francia se ha enterado de que la Tríplíce le anda presionando para lo porvenir una encerrona en Oriente, han tenido unas horas de verdadero sentimentalismo; quizá sea más aparente que real, pero eso no puede contrastarse. Monna Lisa ha tenido a bien aparecer, cuando menos se la esperaba, y apenas comenzado a susurrarse la noticia de que quizás... bien pudiera ser... que la señora del Giocondo se quedase por allá, cuando el Gobierno francés se ha apresurado a dar con toda solemnidad y aparato las gracias a su colega italiano por «el servicio que le ha prestado al Arte permitiendo que Francia tome de nuevo posesión de la obra inmortal». El telegrama del ministro de Instrucción pública, como dicen los chulos, «se las trae», ¡qué demonio! A una persona que tan finamente le da las gracias por un favor que se le va a hacer, no es posible dejar de hacerse. A continuación ha marchado a Roma una embajada de artistas para tomar posesión de la obra de Vinci, y el mundo entero se ha levantado a actuar de que Italia devuelve a Francia la pintura de un artista italiano.

La gente ha seguido con interés el asunto, y todas las mañanas al coger los periódicos busca con afán el telegrama de Credaro, ministro de Instrucción pública italiano, contestándole a su colega de aquí y dándole también las gracias por su propósito de restituir a Italia las obras que hay en el Museo del Louvre y traídas de allá por equivocación. Este telegrama no se ha publicado, quizás no existiera. Acaso se ha pensado que sería inocente ponerle, porque los tiempos de Napoleón I están muy lejos, y no se puede culpar a la tercera República de los actos cometidos por el Emperador. Al fin y al cabo, bastante caro pagó el Gran Capitán su afán de coleccionar cosas en el Extranjero.

Anoche mismo me lo decía un artista español. —Si hubieran podido llevarse la tumba de Juan II, seguramente no estaría en Burgos, como no está el apostolado.

Por qué no intenta Bergamín poner un telegrama a Viviani dándole las gracias por sus propósitos de devolver a España algo de lo que se trajeron los franceses a principios del pasado siglo? Deberíamos aprovechar la ocasión.

El caso es que *La Gioconda* vuelve a París, donde va a tener un exitazo el día de su repatriación. ¡Habrá que ver las cadenas que le echarán ahora, por si vuelve a sentir la tentación de darse otro paseito por la patria de sus mayores!

Pero, no. Monna Lisa se encontrará muy a gusto en tierras francesas, como le sucede a su compatriota Gabriel D'Annunzio, empeñado en ser un verdadero parisienese.

Al genial escritor italiano no le van bien estos aires. Su gloria le ha seguido al traspasar las fronteras, es cierto; pero aquí no da una, *La Chevreuille*, que acaba de estrenar en el teatro de la Porte-Saint-Martin, ha sido casi un fracaso parecido al de *La Pissanello*, su anterior obra. Y cuidado que esta vez había tenido la precaución de escoger un asunto que ya se sabía que era interesante. ¡Como que ha estrenado *Hamlet*!

D'Annunzio es grande. Quizás pensó que Shakespeare no había sabido presentar de un modo perfecto las torturas de alma de un hijo que sabe que su padre fué asesinado por el que después había de ser su padrastro, y no vaciló en emprender la empresa, empeñándose en el fatal error de que el corazón de una mujer, su protagonista, había de estar mejor templado que el del Príncipe de Dinamarca del gran dramaturgo inglés.

La gente se dio por muy convencida de ello, y el fracaso de *Chevreuille* puede sustraerse al de *Pissanello*.

No importa: cuando se es tan grande como D'Annunzio, este detalle no tiene importancia. El mismo lo confesaba entre bastidores, mientras el público, respetuoso y galante, hacía esfuerzos por comprender una obra más laboriosa y complicada que un rompecabezas.

—Me es igual—declara.—Escribo las obras por placer, para mi satisfacción personal, y no me preocupo de su suerte. Más me preocupan mis galgos, que correrán mañana en Villacoublay. Si ganaran, me pondría más contento que de tener aquí un éxito...

Y para escuchar una obra de un hombre que por pose dice eso, se había reunido en la Porte-Saint-Martin lo más florido de la actualidad parisienese! ¡Ojalá tengan reuma sus galgos!

A. R. BONNAT.

## DRAMA EN ARGEL

### La venganza de la sangre

El odio de dos familias. ARGEL. Hace unos veinte años que en el aduar de Beni-Uaguenuni, en la comuna de Mizrana, dos familias kabiles, de rivales que eran, se trocaron en mortales enemigas.

El jefe de la familia Imlaten fué asesinado por un miembro de la familia Uaguenuni. A los pocos años, dos uaguenunis fueron muertos de modo misterioso. El *langrett* (la venganza de la sangre) había sido satisfecho.

La *ojemaa* del aduar lo decidió así y ordenó a las dos familias vivieran en paz en lo sucesivo.

Pasó el tiempo. La familia Imlaten no estaba ya representada sino por un joven de veinticinco años.

Este se hizo amigo de un tal Ranudani, descendiente de los Uaguenuni.

Juntos vinieron días pasados a Argel. En la calle del Camello, de esta población, vivía un tío de Ramdani, llamado Alin.

Ramdani e Imlaten fueron anteanoche a casa del tío del primero.

Comieron juntos y luego se acostaron sobre esteras.

A eso de las cuatro de la madrugada, los vecinos fueron despertados por varias detonaciones, seguidas de gritos de dolor y de vociferaciones salvajes.

Avisaron a la Policía y ésta entró en casa de Alin.

Halló tres moribundos. Imlaten tenía un balazo en el pecho, otro en un brazo y quince puñaladas.

Ramdani y Alin tenían numerosísimas heridas de arma blanca.

Los tres fueron llevados al hospital. Imlaten contó que durmióse tranquilamente porque creía que la deuda de sangre estaba pagada.

Los dos Uaguenuni, tío y sobrino, le despertaron a tiros de revólver.

Levantóse, y aunque herido, sacó un cuchillo y peleó desesperadamente hasta caer desangrado.

Imlaten ha muerto en el hospital. Los otros están agonizando.

## Al ministro de la Guerra

En defensa de legítimos intereses hemos de formular una queja al señor ministro de la Guerra.

El número de ediciones que diariamente hace LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, cuatro de ellas para los lectores de Madrid, exige a nuestra redacción una constante labor informativa que permite llevar a cada edición cuanta novedad digna de publicidad haya ocurrido entre una y otra.

Es un trabajo que consume actividades y que realizamos con verdadero gusto para servir los anhelos del público.

No contábamos con algo que nos ha ocurrido, y que hubiéramos dejado de pasar en silencio si no nos obligase a romperlo un nuevo hecho.

Hace tres noches un redactor nuestro esperaba con la natural impaciencia en el palacio de Buenavista a que llegase el general Echagüe de regreso de su despacho con el Rey, y poder recoger la firma de S. M., con objeto de publicarla en la edición de las diez de la noche de ese día.

Publicamos, como nuestros lectores verían, la extensísima firma, no obstante facilitárnosla después de las nueve y cuarto, hora en que llegó el ministro.

Pero no hemos de ocultar que tuvimos que vencer dificultades.

El general Echagüe, con una gran sinceridad, declaró a nuestro compañero que sentía alguna resistencia a facilitárnosla la firma, porque diferentes señores, a título de periodistas, se le habían acercado formulándole la pretensión de que no facilitara la firma de S. M. hasta el día siguiente por la mañana, y de ninguna manera aquella noche y en hora en que pudiera alcanzarse LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en su última edición.

Hizo ver nuestro compañero al general Echagüe que no era procedente retener al conocimiento del público, aunque sólo fuera por unas horas, una firma del Rey, y menos procedente aún perjudicar los intereses que representábamos, sin un derecho en que apoyarse y que pudiera justificarse.

Nuestro compañero llevó al ánimo del ministro el convencimiento, y la firma fué facilitada, no sin que antes aquél le hiciera presente que no perseguíamos exclusivismo, sino que buscábamos solamente un régimen que no entrañara privaciones para nadie.

Creímos que no tendríamos necesidad de volver sobre lo pasado, y procediendo con una gran prudencia guardamos el debido silencio.

Ahora bien; a la una de la madrugada última se recibió en el ministerio de la Guerra el telegrama oficial de Ceuta dando cuenta de la última operación en la zona de Tetuán, y a las ocho de la mañana se daba conocimiento de su contenido al Presidente del Consejo.

Pues bien; dicho telegrama no ha sido facilitado en Guerra hasta hora en que ya no podíamos publicarlo en nuestra edición de las diez de la tarde.

Ante este hecho nos dirigimos al ministro de la Guerra en demanda del respeto que imponen intereses tan legítimos como los que representamos, y en la seguridad de que no ha de hacerse solidario de hechos que, de repetirse, constituirían un atropello, jamás registrado en el departamento que rige.

Nosotros no pedimos privilegios de ninguna especie, y sólo tenemos el natural deseo de informar al público, en todas nuestras ediciones, de los hechos, según se van sucediendo.

Lo cual pueden hacer todos los órganos de publicidad en sus respectivas ediciones. Nosotros no pediremos que se les nieguen las noticias, aunque las ediciones que publiquen fueren una docena.

**ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST"**

## MARRUECOS

### De Rincón de Medik

Entierro del comandante Infante.

RINCÓN DE MEDIK. (Sábado, noche.) En Tetuán se ha verificado, a las diez de la mañana, el entierro del cadáver del comandante de fuerzas regulares Sr. Infante.

Asistieron los generales Marina, Aguilera, Aguado, Santa Coloma, Primo de Rivera y Berenguer, y todos los jefes y oficiales que, libres de servicio, se encontraban en la plaza.

En el acto de dar sepultura al cadáver en el cementerio de los héroes, el general Marina pronunció sentidas y elocuentes frases en elogio del finado.

El teniente Puente, grave.

Se encuentra muy grave, a consecuencia de la herida recibida durante la operación de ayer, el teniente Puente, del batallón de cazadores de Llerena.

Heridos que mejoran.

Los demás heridos en los combates de ayer han experimentado gran mejoría.

Día de descanso.

Hoy ha sido un día lluvioso y desapacible. Las tropas se han dedicado al descanso. Han paqueado los moros la nueva posición tomada ayer, afortunadamente sin consecuencias.

Bajas del enemigo.

Ayer ha sufrido el enemigo grandes e importantes bajas.

Se habla de que en los combates murieron dos jefes rebeldes, que mandaban grupos de los acampados en Ben-Karrik.

Las bajas del enemigo en la operación de ayer se calcula que exceden de doscientas. También perdió mucho ganado.

### De Melilla

Muerte sentida.

MELILLA. (Sábado, tarde.) Ha causado aquí dolorosa impresión la noticia recibida ayer, de haber fallecido el comandante de las fuerzas indígenas, D. Hedefonso Infante, que gozaba de generales simpatías.

Gratitud mora.

El médico del batallón de Talavera, D. Felipe Pérez, que se hallaba en el monte Arruit, practicó a un indígena una operación quirúrgica, extrayéndole 12 litros de líquido albuminoso.

Los moros que acompañaban al enfermo, agradecidísimos al médico, quisieron regalárle un magnífico caballo.

D. Felipe Pérez negóse a aceptar el regalo, manifestando a los moros que aquél era un servicio que España hacía desinteresadamente a los indígenas.

Accidente desgraciado.

Estando de centinela en Muley Rechid el soldado Joaquín Hetero, tuvo la desgracia de que se le disparase el fusil, hiriéndole levemente en la mano derecha.

Sin novedad.

Noticias del Peñón acusan tranquilidad en la región.

Los «pacos».

En Alhucemas continúan los «pacos» haciendo de las suyas.

### De Ceuta

El coronel Vives.

CEUTA. (Sábado, noche.) Procedente de Madrid llegó el coronel Vives y continuó el viaje a Tetuán, marchando en automóvil.

El donativo de Cuba.

Fondeó el vapor *Canalejas*, que trae los donativos de la colonia española en Cuba para el Ejército de operaciones en Marruecos.

No enumeramos los artículos enviados por haberse publicado ya en ese diario, cuando llegó a Cádiz el *Montevideo*.

Atracó el *Canalejas* al muelle militar y fueron desembarcados los donativos, que vienen dirigidos al alto comisario.

También desembarcó el doctor D. Agustín Ban Berghem, que viene encargado de hacer entrega de los regalos y del patriótico mensaje dirigido al general Marina, ya conocido de esos lectores.

Ha producido gran entusiasmo la espléndida de estos agnaldos, bendiciendo a nuestros hermanos que en Ultramar se acuerdan de los abnegados soldados que defienden el honor de la Patria.

Revistando la Guardia civil.

Marchó a Tetuán para revistar aquellos puestos el jefe de la Guardia Civil en Marruecos, comandante Alvarez Caparrós.

A Madrid.

Procedente de Tetuán ha llegado el consul de España en aquella plaza, Sr. Rodríguez Viguri, quien seguirá el viaje a Tetuán.

### La escuadra inglesa

Salida de la escuadra.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Ha salido de nuestro puerto la escuadra inglesa. Las tripulaciones no bajaron ya anoche a tierra, por tener que ultimar los preparativos de marcha.

A las ocho y media han empezado a ponerse en movimiento, así como los buques anclados en el interior, con los tres grandes *dradnoughts*, que estaban fuera.

Los cruceros, al ir fuera de puntas, que sería a las nueve y media de la mañana, se pusieron en línea de combate, abriendo la marcha los grandes *dradnoughts*.

El *Collingwood* quedó en el puerto para ultimar sus aprovisionamientos, y zarpará a la una de la tarde.

La salida, que fué magnífica, por el buen estado del mar y lo espléndido del tiempo, fué presenciada por millares de personas, que acudieron a las escolleras del puerto y en centenares de barcas y vaporcitos.

Los marinos van satisfechísimos de los agasajos y atenciones que han recibido durante su estancia en Barcelona.

Durante los días que ha permanecido aquí la escuadra no se ha registrado ningún incidente desagradable.

Otro buque inglés.

El lunes, al medio día, entrará en nuestro puerto, procedente de Tolón, el crucero inglés, escuela de guardias marinas, «Cumberland».

El comandante ha pedido autorización para practicar ejercicios náuticos por medio de reflectores eléctricos durante los días que permanezca en estas aguas.

### La huelga de Ferrol

FERROL. (Sábado, tarde.) Los concejales socialistas pidieron que el Ayuntamiento conceda 5.000 pesetas para distribuir las entre los huelguistas más necesitados.

Los republicanos se proponen ampliar la cantidad, pidiendo que se incluya en los próximos presupuestos.

—La Guardia Civil ha detenido a un obrero que hirió gravemente a un empleado de la Constructora Naval, considerándole «esquirol».

—Ha salido para Madrid una Comisión para visitar al gerente de la Constructora Naval para gestionar la solución de la huelga.

—Entre las familias de los obreros más necesitados se han repartido hoy cantidades de diferentes poblaciones.

### GRAN MUNDO

La marquesa de Tamarit y su linda hija Carmen, que han ido a pasar una corta temporada en París con los condes de Guaqui, regresarán a la corte en los primeros días de la semana próxima.

—La señora viuda de Cárdenas (née Ruiz de Grijalba) reunió anteaer, a la hora del té, a algunos de sus amigos para jugar al *bridge*, como lo hace con frecuencia.

Entre los jugadores, que formaban cinco mesas, recordamos a la duquesa viuda de Sotomayor, condesa de Vilana, marquesas de Miravalles, Caicedo, Torralba, Puebla de Rocamora; conde y condesa de Ruidoms; señores de Serrat, López Chicherrí; señor y señora de Soriano (D. Angel); Srta. Juana Beltrán de Lis, señora de Franco, señores de Gil Delgado, Campomanes, marqués de Grijalba, y algunas personas más que sentimos no recordar.

La distinguida dueña de la casa hizo los honores con suma amabilidad, ayudada por su hijo Fernando Bascarán.

—Los señores de M. Aguilera saldrán a principios de enero de sus fincas de Valladolid para marchar a Biarritz, donde pasarán una larga temporada.

—Ha sido muy sentida en la sociedad aristocrática la muerte del conde de Casares, que ha fallecido en Jerez, después de una larga enfermedad.

Unimos nuestro más sentido pésame a los que está recibiendo la familia del difunto.

—Sentidísima ha sido la muerte del marqués de Pidal, que anunciamos en anteriores ediciones, y que contaba tantas y tan sinceras simpatías en la alta sociedad madrileña.

Reciba su familia nuestro sincero pésame.

MADRIZZY

### EL PRESBITERO Y EL GOBERNADOR

#### Joazeiro, independiente

Luchas terribles.

RIO DE JANEIRO. Se agrava la situación en el Estado nordista de Ceara, que es actualmente teatro de una revolución sangrienta.

El movimiento ha empezado en la pequeña ciudad de Joazeiro.

El presbítero Cicero, muy influyente en algunas regiones del Estado de Ceara, se había hecho enemigo del gobernador del mismo, coronel Franco Rabello.

Pidió a éste que presentara la dimisión; pero, naturalmente, no fué complacido.

En vista de ello ordenó a sus parciales se le unieran, armados y municionados, en Joazeiro.

Desarmó a la Policía de esta población, depuso a las autoridades y organizó un Gobierno revolucionario.

Reunió en Joazeiro más de tres mil hombres. Levantó barricadas y abrió trincheras.

A los pocos días era atacado por una columna compuesta de soldados y policías, al mando del coronel Franco Rabello en persona.

La lucha fué larga; pero, al fin, el bélico Cicero obtuvo la victoria.

Temiendo un nuevo ataque, se aseguró el concurso de varias bandas numerosas, procedentes de Bahía.

Francó recibió refuerzos y sitió en regla a Joazeiro.

Cicero hizo una salida y le atacó de frente, mientras las bandas de Bahía hacían otro tanto por la espalda.

La derrota de los franquistas fué tremenda.

Huyeron, dejando el campo sembrado de cadáveres.

Cicero, a la cabeza de 5.000 hombres, marcha sobre la capital del Estado.

Quiere apoderarse de ella y proclamarse gobernador, después de disolver la Cámara.

Franco, que ya no se atreve a oponérsele, ha pedido auxilio al Presidente de la República.

El entierro del marqués de Pidal

A las tres de la tarde se verificó ayer el entierro del señor marqués de Pidal.

Los alrededores de la casa se hallaban invadidos por una enorme multitud, siendo tan grande la afluencia de gente que se hacía casi imposible llegar hasta la mesa en que estaban colocados los pliegos para firmar.

Con una puntualidad grandísima se formó la comitiva y se puso ésta en marcha.

El féretro, que era de caoba con aplicaciones de plata oxidada, fué bajado de la casa mortuoria por los señores marqués de Villaviciosa, D. Ignacio Pidal, marqués de Bonad Real, D. Roque Pidal, conde de Real Piedad y D. José Pidal, y colocado en una carroza tirada por seis caballos.

La comitiva se puso en marcha en este orden:

Sección de la Guardia Civil montada; piquete de Artillería y de Infantería encargado de los últimos honores; clero de la Concepción y de San José; carroza, llevando a uno y otro lado religiosos y porteros de las Cámaras Colegisladoras, con hachas encendidas, y soldados con las armas a la funerals.

Marchaba también detrás el general Contreras, como jefe de las fuerzas que mandaba.

Las presidencias del duelo eran tres: una en la que figuraban las representaciones de la Casa Real y compuesta de los señores marqués de la Torrejilla, duques de Najera y de la Victoria, conde de Val-de-Aguila; otra formada por el Gobierno y los Presidentes de los Cuerpos Colegisladores; y la tercera por los señores obispos de Madrid-Alcalá y de Sión, el nuncio de Su Santidad y el P. Nozalada y los representantes de la familia, que eran los mismos que habían bajado el féretro.

En el acompañamiento, que era numerosísimo, estaban representadas todas las clases sociales, y de un modo brillante y nutridísimo el elemento político.

Vimos a los Sres. Infante D. Carlos, Maurra, Cierva, González Besada, Romanones, Ordóñez, conde de Sagasta, García Bajo, marqués de Tabara, Beruete, Cavestany, Lara (D. C.), condes de Revillagigedo y de Santa Pola, Peña Ramiro, Car, conde de Albox, Amat, Silveira (D. T.), Castell (D. C.), Luaces, Lastres, Aparicio, Rodríguez San Pedro, Marín Lázaro, Gabriel, Fernández Prida, González Gómez, Fariña, Silveira (D. J.), Aldecoa, Montejo, Comyn, vizconde de Val de Ebro, duque de Mandas, Solari, Avilés, marqués de Belzunce, Beck, Roig, Rodríguez Acosta, Marín del Campo, marqués de Mochales, Piqueras, Santa Cruz (D. A.), González Arnao, general Aznar, Bernar (D. E.), Peláez Campomanes, Noriega, marqués de la Romana, Calonge, Herrera (D. A.), Espada, Moral de Calatrava, marqués de Olivares, Martos O'Neale, Adaro, Santos Cía, Dolagaray, Cervantes, Pérez de los Cobos, Sela, Uragón, Arguñelles, Fernández Lasa, marqués de Rafal, marqués de la Cenja, Pérez Hernández, conde de Torata, Rosales, Sanz Escartin, Gómez Landero, Gil de Borja, Ledesma, Méndez de Vigo, Zaragoza, Torrelaguna, Itiguez, conde de Santa Engracia, Villamejor, Martínez Calvo, Dávila (D. B.), Bahía, Gil Becerri, Montojo, Zorita, Talavera, Moret (D. L.), Ballinas, Bañer, Alas Pumarino, Alcocer, Quejana, conde de Aybar, Fabié, Alvarez Quintero, Cortázar, general Luque, Casani, Pérez Lopera, Domingo Pascual, Souza, Sánchez López, Ibarra, Travesedo, Alvear, vizconde de Eza, conde de Malquer, marqués de Herrera, marqués de Goucrotea, Bullón, duque de Tamames, López Dóriga, Cobian (D. E.), Navarro Reverter, Gasset (D. Ramón), Montealegre, Zavala, Sánchez de Toledo, Prats, conde de Mieres, Santamaría, marqués de Canillejas, Prado y Palacio, Castro (D. B.), conde de la Mortera, Delgado Barreto, Roda, Semprín, Fernández Hontoria, Sacro Lirio, San Rafael, Gullón (D. P. y D. E.), Palomo, Santa María, Gamazo (D. T.), conde de Cerragería, marqués de la Frontera, duque de Alhameda, marqués de Polavieja, Boñarull, Miralles, conde de Vilana, Elena Sanromán, Campo del Villar, Rolland, Valentín Gamazo (D. G.), Crespo Azorin, Allendesalazar, conde de Polentinos, Rodríguez Parga, Santos Ecay, Sandoval, Arias (D. P.), Mollá, Herrera, Villapadierna, Azcárate, marqués de Alonso Martínez, Céspedes, marqués de Pacheco, Velascoaln, Pulido, duques de Aliaga y de Bailén, conde de Villaverde la Alta, conde de Villariezo, Ortuño, Sánchez Albornoz, Concas, Montero de Espinosa, Santos Guzmán, Liniers, Martínez Asenjo, Mauri, Suárez Inclán, Rodríguez del Valle, Tomaseti, Retortillo y otros muchos más.

La comitiva hizo alto al llegar a la iglesia de San José, en donde después de cantarse un responso, desfilaron las tropas ante el cadáver, despidiéndose allí el duelo.

Fueron muchísimas las personas que luego continuaron acompañando el cadáver hasta el cementerio.

Para evitar perturbaciones en nuestros servicios de contabilidad y en el de nuestras suscripciones y envíos a corresponsales, rogamos a todos que, al dirigir su correspondencia al periódico, consignen siempre en sobres y paquetes el número de nuestro apartado en Correos, que es el 105.

# Informaciones del extranjero

## Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)  
21 de diciembre de 1863.

**NUEVA YORK, 11.** El Mensaje tiene poca importancia.

Lincoln ha publicado una proclama ofreciendo al Sur una amnistía condicional si entra a la obediencia.

Langstreet se ha retirado.

**NUEVA YORK, 11.** Lincoln mantiene energicamente en el Mensaje la emancipación de los esclavos; hace constar sus buenas relaciones con Francia y dice que Inglaterra ha impedido expediciones hostiles, único medio de evitar la guerra.

**JAPON** (noviembre, sin fecha.) Ha sido asesinado otro europeo.

**ESTOCOLMO, 20.** Suecia no consentirá que la frontera del Lidon llegue a ser traspasada.

## SOBERANOS Y PRINCIPES

Se confirma que murió Menelik.

**LONDRES.** Parece confirmada la noticia de la muerte de Menelik.

Asegúrase que el Gobierno abisinio la ha retardado a fin de disponer de tiempo para adoptar medidas relacionadas con la sucesión.

## COSAS DE ITALIA

Un artículo del «Osservatore».

**ROMA.** El órgano oficioso del Vaticano publica un nuevo artículo referente al asunto del poder temporal del Papa.

Dice L'Osservatore Romano que esa cuestión, planteada por la Semana Social, no es un problema a resolver, sino a estudiar, faltando todavía lo más importante, que es oír la voz del Pontífice.

«La Gioconda» en Roma.

**ROMA.** En un tren directo de Florencia ha sido traído hoy a esta capital el famoso cuadro de Leonardo de Vinci La Gioconda.

Durante varios días será expuesto en Roma a la admiración del público.

La situación del Tesoro.

**ROMA.** El ministro de Hacienda ha pronunciado ante la Cámara un discurso dando cuenta de la situación del Tesoro, que es excelente.

Ha dicho que hay un superávit de ciento once millones.

También ha declarado que en los once meses completos que van transcurridos del año próximo a terminar, el comercio italiano ha realizado ventas por valor de cinco mil millones.

Después se ha referido al programa naval, anunciando que el Gobierno pedirá ciento veinte millones para la construcción de nueve acorazados.

## La situación en Méjico

Contra Huerta y Blanquet.

**MEJICO.** El general Zapata ha publicado una proclama diciendo que si la gente de Méjico no produce la caída del general Huerta, cuando él tome la capital, cosa que se propone conseguir muy pronto, cogerá a Huerta y al ministro de la Guerra Blanquet y los hará colgar de una ventada del palacio presidencial.

Españoles perseguidos.

**MEJICO.** El Gobierno tiene confirmación plena de haber procedido el general Villa a confiscar los bienes de los españoles.

El embajador de España ha hecho la declaración formal de que dichos españoles no han ayudado al general Madero, como falsa-

mente se ha dicho, y por consiguiente debe el Gobierno mejicano intervenir a favor de ellos.

Por su parte, el general Villa declara que hizo salir a los españoles de Chihuahua por la gran hostilidad que contra ellos manifiestan los soldados que le siguen.

Ha añadido que como no podía responder de que fuesen dichos españoles respetados, creyó preferible hacerles salir de Chihuahua, pues de continuar allí, habría podido ocurrirles algo peor.

He observado en mi práctica la acción oneficiosa de la NESFARINA, siempre con brillante éxito. Dr. Faci, Zaragoza.

## EL FIN DEL MUNDO

¿Será dentro de 5.000.000 de años

**NUEVA YORK.** Un sabio yanqui, profesor de la Universidad de Filadelfia, ha hecho una profecía acerca del fin del mundo.

Según ese astrónomo, basándose en estudios científicos, el mundo ya no vivirá más que cinco millones de años.

Cuando pase ese plazo, nuestro globo terrestre se convertirá en uno de esos cuerpos celestes donde la vida animal y vegetal es completamente imposible.

La extinción absoluta de las razas humanas, de las especies animales y de las plantas se producirá por el enfriamiento del Sol.

Así, pues—termina diciendo el sabio profesor norteamericano para consolarlos—no pereceremos en medio de un espantoso cataclismo, sino que moriremos poco a poco, dulcemente...

Y además, ¡para dentro de cinco millones de años!...

## COSAS YANQUIS

El monóculo de Wilson.

**WASHINGTON.** Por una noticia que publica el «New York Herald», la Sociedad de Washington se ha enterado de que el Presidente Wilson se ha acostumbrado, desde hace poco tiempo, al uso del monóculo.

Esta revelación ha producido cierta impresión, porque jamás ningún Presidente de los Estados Unidos se ha servido del monóculo.

Wilson no lleva el monóculo cuando sale a la calle, ni se presenta con él en los actos oficiales.

Pero cuando trabaja en su despacho se coloca el monóculo.

## COSAS FRANCESAS

La moneda más antigua de Inglaterra.

**LONDRES.** El Museo Británico acaba de adquirir, con ayuda de algunos generosos suscriptores, la moneda inglesa más antigua de que se tiene noticia.

Es un ejemplar único.

Se trata de una pieza de oro que tiene la efigie del Rey anglosajón Offa, amigo de Carlomagno.

Su reinado comenzó en el año 757, y terminó en 796.

Aunque este Príncipe fué cristiano, la inscripción grabada sobre la moneda está redactada en lengua árabe.

Detención de un anticuario.

**PARIS.** Ha sido detenido por la Policía un anticuario americano apellidado Morris, que con engaño sacó a otro anticuario algunos cuadros de pintores españoles, diciéndole que los vendería, y lo que hizo fué apropiárselos para sus colecciones.

Las vacaciones parlamentarias.

**PARIS.** Dicen los periódicos que por la cantidad y calidad de los proyectos de ley sometidos al presente a la discusión de la Cámara, las vacaciones no podrán comenzar antes del día 26.

Antes de esa fecha, M. Caillaux expondrá la situación financiera y M. Doumergue dará las explicaciones que en materia de política

internacional le han sido demandadas por la Comisión de Negocios Extranjeros.

Churchill en París.

**PARIS.** El ministro inglés Churchill, que se encuentra en París, ha ido esta tarde al aeródromo de Buc, donde ha presenciado las pruebas realizadas por Chevillard.

Este ha volado varias veces cabeza abajo.

Huelga accidentada.

**PARIS.** En el Consejo de ministros, el del Interior ha dado cuenta de que una huelga que hace tiempo se sostiene en Merville ha degenerado en conflicto de orden público.

Entre huelguistas y gendarmes ha habido serios incidentes.

Los primeros apedrearon a los segundos, y la fuerza pública tuvo que repeler la agresión haciendo uso de las armas.

Resultaron varios huelguistas heridos, uno de ellos de gravedad.

También están heridos algunos gendarmes, aunque sólo levemente.

Efectos del temporal.

**PERPIGNAN.** En toda la región ha llovido y nevado abundantemente.

Algunos ríos se han desbordado.

Las comunicaciones sufren grandemente los efectos del temporal.

Hay muchos caminos cortados, y teléfonos y telegrafos han dejado de funcionar.

Los sombreros de las señoras.

**PARIS.** Hoy ha comenzado a ser puesto en vigor el decreto publicado por el prefecto de Policía, que obliga a las señoras a proteger las puntas de los pasadores con que sujetan los sombreros.

El precepto ha sido cumplido, hasta el punto de que casi no ha habido que imponer ninguna multa.

Una casa incendiada.

**PARIS.** Se ha incendiado esta tarde una casa de cuatro pisos en cuya planta baja había instalada una fábrica de material de imprenta.

La casa ha quedado casi por completo destruida.

No se han registrado desgracias personales.

Los funcionarios de Correos.

**PARIS.** Es muy grande la agitación de los empleados de Correos contra el ministro de este ramo, M. Malvy.

Se teme que lleguen a adoptar determinaciones radicales.

Los temporales.

**PARIS.** Siguen llegando noticias de las grandes lluvias y nevadas caídas en el Mediodía.

En algunos puntos la temperatura ha llegado a 17 grados bajo cero.

La coqueluche se cura.

**PARIS.** Los periódicos dan hoy cuenta de haberse encontrado un remedio contra la coqueluche.

Los doctores han hecho experiencias con excelentes resultados.

De 130 enfermos tratados, 30 curaron del tercero al duodécimo día.

El remedio se administra por medio de inyecciones.

## LA CANTANTE DETENIDA

¿Caso de espionaje

ó simple curiosidad?

**ROMA.** El embajador de los Estados Unidos en Italia se está ocupando del caso de la cantante norteamericana que ha sido detenida en Tarento, bajo la acusación de practicar el espionaje, y que luego fué puesta en libertad.

Al efecto, ha estado en el ministerio de Negocios Extranjeros y en el ministerio de Marina, donde se le han dado toda clase de garantías de que se abrirá un sumario sobre este asunto para exigir responsabilidades.

Parece que el incidente es de lo más insignificante.

La cantante yanqui, que estaba acompañada por su criada, de origen francés, despertó sospechas en las autoridades marítimas de Tarento porque había pasado largo tiempo en el puerto y parecía interesarse mucho contemplando las instalaciones técnicas.

Y la opinión corriente es que sólo se trataba de una inocente curiosidad.

## RUMORES DESMENTIDOS

Los duques de Orleans y Montpensier

**PARIS.** El duque de Montpensier acaba de pasar dos días en Bruselas con su hermano el duque de Orleans.

Entre ambos Príncipes han mediado largas y cordiales conversaciones, en las cuales el duque de Montpensier ha expresado claramente su actitud frente a los falsos rumores que han circulado respecto a sus propósitos.

Ha hecho nuevas protestas de adhesión y de fidelidad al jefe de su casa, a la causa monárquica en Francia y al Príncipe pretendiente al Trono, quejándose a la vez de las interpretaciones que se han dado a actos suyos entre una parte de los legitimistas franceses.

El duque de Montpensier despidióse del duque de Orleans, pues sale para un largo viaje por el Extremo Oriente.

## COSAS AUSTRIACAS

Los dedos huéspedes.

**VIENA.** Ha sido descubierta una nueva agencia de espionaje.

El jefe de ella es un tal Rudgki, que vivía en Granitz (Galitzia).

Habiase puesto de acuerdo con varios empleados de ferrocarriles.

Y éstos, mediante fuertes recompensas, le comunicaban las órdenes secretas relativas al transporte de tropas y de material de guerra.

Descubierta la agencia, Rudgki fué detenido cuando iba a pasar la frontera.

Escapóse y cayó en poder de varios ferroviarios, que le dieron una tremenda paliza.

Escapóse de éstos también y, herido y magullado, logró refugiarse en el territorio ruso.

Han sido presos trece miembros de la agencia de espionaje.

## MISCELLANEA

Antimilitaristas incendiarios.

**AMSTERDAM.** Ha producido grandes desperfectos el incendio que hace dos noches se produjo en el cuartel de Haarlem.

Hay la convicción de que los antimilitaristas dieron fuego intencionadamente al cuartel.

Fúndase esa convicción en el hecho de que en los últimos tiempos se han quemado varios cuarteles.

Se ha nombrado por el ministro de la Guerra una Comisión que investigue las causas de casos siniestros misteriosos.

Salvado por el perro.

**VIENA.** El médico del pueblo de Grosswalsertal, el doctor Geeberger, salió al medio día con dirección a la aldea de Hintertal, en el Tyrol, donde tenía varios enfermos que visitar.

Llegado a una parte del camino, el médico advirtió que el perro que le acompañaba se detenía y comenzaba a aullar furiosamente.

El médico, inquieto, detúvose también en la marcha.

En ese mismo momento pasó rodando una avalancha de nieve, y arrojó al médico a un lado.

Minutos después pasaba una segunda avalancha, que por fortuna no tocó al médico.

Este se salvó milagrosamente, resultando sólo con algunas contusiones, gracias al aviso del perro.

Firma de un Tratado.

**CONSTANTINOPLA.** Las negociaciones de paz entre Turquía y Serbia han quedado firmadas hoy.

El Tratado definitivo será firmado el próximo miércoles.

Siguen los atentados.

**LONDRES.** Las sufragistas han realizado una nueva hazaña, incendiando hoy un edificio situado en la calle de Bach.

No han sido habidas las autoras del atentado.

Drama de familia.

**BERLIN.** Un diputado, el conde de Mielzynski, ha hecho un disparo de revólver contra su mujer y otro contra un sobrino de ésta.

Uno de los proyectiles ha herido a una dama de compañía de la condesa.

## AVISOS UTILES

RECIBIDAS NUEVAS ALMECERAS

**TAPICES DE ORIENTE**

**RODRIGUEZ H. NOS**

34, Carrera de SAN JERÓNIMO, 34.

## Drama sensacional.

**BERLIN.** El diputado conde Mielzynski, protagonista del sangriento suceso cuyas primeras noticias ya he anticipado, era muy considerado en el Reichstag y entre la buena sociedad.

Su matrimonio no había sido feliz. Estuvo ya separado de su mujer y volvió a unirse a ella.

Hace poco tiempo llamó a un sobrino suyo, de veinticuatro años, que se encontraba en Rusia, para que asistiera a una cacería.

Ayer, el conde fué a Posen para asistir a una reunión y regresó en automóvil a las cuatro de la madrugada.

Extrañado al ver luz en las ventanas de las habitaciones de su esposa, armó el fusil de caza que traía, entró sigilosamente, y disparando contra la esposa y el sobrino, les mató a ambos.

A una criada que acudió, la produjo varias heridas.

La condesa tenía treinta y ocho años y era célebre por su belleza.

El suceso ha causado gran sensación.

## COSAS ALEMANAS

El elefante mecanógrafo.

**BERLIN.** El propietario de los famosos caballos sabios de Eberfeld ha presentado ahora a un elefante, no menos sorprendente que los caballos calculadores.

El elefante, en efecto, que responde al nombre de «Kama» escribe a máquina.

Valiéndose de la trompa hace presión sobre las teclas y compone algunas frases.

Se explica difícilmente cómo el dueño haya podido conseguir enseñarlo a escribir correctamente.

## VIDA SPORTIVA

Campeonato de boxeo.

**PARIS.** Esta noche se han disputado el campeonato del mundo los boxeadores Joe Jeanette y Sam Langford.

Ha presenciado el match un gentío enorme. Los asaltos han sido veinte.

Ha vencido Sam Langford.

## Nuestro Servicio de Turismo y Viajes

Hoteles recomendados

En esta lista no aparecen sino los hoteles donde enviamos aquellos de nuestros lectores que utilizan nuestro «Servicio de Turismo y Viajes».

ESPAÑA

**BUSOT (Alicante). HOTEL MIRAMAR.** Temperatura media, 18° Util para enfermedades del pecho, neurastenia. Dirección Samper.

**EL ESCORIAL VICTORIA.** Primer orden. Excelente cocina. Baños. Garage. Jardín. El mejor situado. L. Verliac, director.

**SEVILLA Grand Hôtel de Madrid.** Primer orden. 200 habitaciones y salones. Baños. Departamentos para familias. Cocina francesa. Intérprete y coche a todos los trenes.—B. Bertona, director.

ITALIA

**ROMA Grand Hotel de la Minerve.** Situación céntrica, 250 habitaciones y salones.—Abierto todo el año.—Favorecido por la clientela española.—Della Casa, direct.

Folleton de «La Correspondencia de España»

(29)

ALEJANDRO LAVERGNE

El Conde de Montmagny

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

y el médico no ha perdido toda la esperanza, según nos ha dicho. Su pobre cabeza no se mejorará tan pronto.

Después, el bueno del tío del Phin Pichard, volviéndose hacia Roberto, que había quedado en la carretera, indeciso entre avanzar ó retroceder, añadió:

—Venid, señor teniente; es la señorita de Chalandray, nuestro ángel bueno, nuestra protectora, que tiene también un hermano en los husares.

Lleno de emoción, Roberto se adelantó algo torpemente y se inclinó ante la joven amazona sin poder articular una palabra. Pero Clara, deteniéndole la mano con ingenua amabilidad, exclamó:

—El señor no es un desconocido para mí, puesto que es el camarada y el amigo de mi hermano. Espero hacer con él muy pronto más amplio conocimiento en casa de mi abuela, donde es esperado con mucha impaciencia. ¿Sabéis, caballero, añadió sonriendo, que mi hermano esta-

ba furioso contra vos cuando recibí la carta en que le anunciabais que no vendríais a vernos? Pero veo que estáis arrepentido, puesto que os encuentro en el camino que conduce al castillo de mi abuela.

Roberto sólo pudo articular algunas palabras de disculpa ininteligibles. La señorita de Chalandray no le permitió concluir.

—¡Oh! Esta vez os tenemos, caballero, y no os soltaremos. Primeramente os declaro que si es necesario emplear ayuda, no me costará trabajo obtenerla, porque espero a mi hermano, que está de caza en los alrededores, y me ha prometido venir a buscarme aquí al molino.

Al decir esto, la señorita de Chalandray, sin cuidarse de las objeciones que Roberto se disponía a hacerle, cogió el brazo de Lucianita, y seguida del tío del Phin Pichard, se dirigió rápidamente hacia el molino.

Roberto permaneció como clavado en el sitio en que se había parado para hablar a Clara.

El joven se encontraba verdaderamente azorado, cuando Mauricio se presentó, á su vez, Chalandray venía á caballo, en traje de caza, precedido de un gran lebrél que había traído de Argelia, y que, reconociendo á Roberto, empezó á hacerle fiestas.

—¡Está muy bien! Es necesario venir al molino del tío del Phin Pichard para encontraros, señor taciturno. Sauvageol tiene razón; sois muy reservado.

Después, al ver á Lucianita, añadió alegremente:

—Lo comprendo todo, y os doy mi absoluta solución. ¡Palabra de honor que la moherita es verdaderamente encantadora, y me inscribo desde ahora para ser vuestro sucesor!

Todo esto había retrasado, naturalmente, la hora de comer de los habitantes del molino.

Además, Mauricio y su hermana habían declarado que querían tomar parte en la comida. Se trató de improvisar un banquete digno de los nobles huéspedes que habían llegado al molino. Afortunadamente, Mauricio llevaba su zurrón completamente lleno de caza. Roberto se quedó bastante sorprendido al ver á la aristocrática señorita de Chalandray descender de su pedestal de nobleza y convertirse en una sencilla burguesa.

Mauricio mismo, con su franqueza habitual, se quitó el traje y se puso un mandil, pretendiendo que sabía á maravilla desplumar los faisanes y las perdices, y que si alguna vez se veía obligado á cambiar de oficio, su vocación le llamaba á ser cocinero.

Roberto, alentado por el ejemplo, imitó á su camarada, y bien pronto el molino de Phin Pichard se transformó en una especie de falansterio, en que todos, sin distinción de rango ni de sexo, trabajaban con ardor.

Con tales elementos, la comida no podía carecer de alegría, aunque el aspecto de la pobre idiota viniere de cuando en cuando á moderar aquella alegría.

La señorita de Chalandray había sido la que había querido que su nodriza se

sentase á la mesa, y se había puesto á su lado para servirla y colmarla de atenciones y cuidados. El anciano no sabía cómo expresar su agradecimiento, y del fondo de su cueva sacó algunas botellas de viejo vino de Saumur, y no dejaba de brindar á cada momento por la salud de sus augustos huéspedes.

Roberto había tomado asiento al lado de la señorita de Chalandray, por indicación de ella misma.

Después de la comida convinieron en ir á pasear á orillas del río, y Clara, que se había cogido del brazo de Roberto, le dijo sencillamente:

—Ahora, caballero, que nos conocemos, si es verdad, como me ha dicho mi hermano, que erais en el regimiento lo que en otro tiempo se llamaba un caballero sin miedo y sin tacha, es preciso que me confeséis la verdadera causa que os ha impedido aceptar la invitación. Os prevengo que no creo una palabra de todo lo que habéis escrito con este objeto, y que quizás vos mismo no recordáis.

Roberto se puso algo pálido.

—Señorita—respondió con más sangre fría y más ingenio que había demostrado hasta entonces,—confieso que, en efecto, he empleado en estas circunstancias algunas excusas bastante inverosímiles, desde el momento en que éstas no os han convencido. Pero ya que me autorizáis para ello, voy á hablaros con franqueza. Hay en vos dos mujeres, señoritas, si nque lo sepáis vos misma quizás. De estas dos mujeres me habéis enseñado á conocer una, llena de gracia, de bondad y de sencillez,

Esta es la que está delante de mí en esta pobre habitación, en donde os habéis dignado aceptar una hospitalidad que con tanta alegría se os ha ofrecido; es también la que en Argel, sin conocerme, me arrojó su pañuelo para restañar mi herida; pero ¿quién me dice que en el castillo de la señora marquesa de la Roche de Eon encontraré esta mujer y no la otra?

La señorita de Chalandray, que negativamente se apoyaba en el brazo de Roberto y había escuchado su confesión con atención marcada, se detuvo de repente, y fijando sobre él sus bellos ojos azules, dijo:

—Tenéis tan mal concepto de la otra, caballero?

—¡El cielo me preserve de ello, señorita!—contestó vivamente el joven.—Pero, en fin, por muy extraño que sea para mí el mundo que habitáis, adivino lo que allí pasa generalmente. Aunque Francia es hoy, bajo muchos aspectos, un país de libertad, igualdad y fraternidad, no ignoro que la misma educación es impotente para establecer ese pretendido nivel con que sueñas los espíritus generosos. Por que sueñas lo que se quiera decir y hacer, siempre habrá en la sociedad jerarquías; así como en el Ejército no se ve á los sargentos alternar con los coroneles, ni á éstos con los generales. Sé también que hay ahora una palanca muy poderosa para establecer el equilibrio entre los objetos más distanciados y más desiguales: esta palanca es la fortuna. Pues bien, señorita, no os digo nada nuevo, sin duda, al decir que soy tan pobre como vos rica, tal

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA  
21 de diciembre de 1863.

**CADIZ, 21.** Por el vapor correo *Isla de Cuba*, que ha fundado en este puerto, se sabe que la tranquilidad continuaba inalterable en Cuba y Puerto Rico.  
La insurrección de Santo Domingo, lejos de progresar, decrece. Se da por seguro que los rebeldes abandonarán el campo cuando, terminadas las lluvias, se extiendan hasta el Cibao las operaciones de nuestras tropas, auxiliadas con los nuevos refuerzos últimamente recibidos. Se confirma la derrota de los sublevados en Bani por el general Gándara, que llegó a tiempo de dominar el incendio puesto a la ciudad con el objeto de saquearla. Los rebeldes huyeron en dirección de Azúa, y las familias que a la aproximación de aquéllos emigraron por librarse de su furor, regresaron a Bani para buscar la protección de nuestras banderas.

**LA SIDRA "EL HORREO" CHAMPAGNE**  
Es indispensable en todas las casas de buen gusto.—Depósito: Campomanes, 4.—Venta detallada: Echegaray, 29; Arenal, 25; Montequinza, 7, y otros.

## LA EXPOSICION AMERICANISTA

Manifestaciones del Sr. Bergamín.

**SEVILLA.** (Sábado, tarde.) Los asistentes al banquete ofrecido anoche al Sr. Bergamín por el partido conservador guardaron reserva sobre las manifestaciones que hizo el ministro en su brindis.  
La Prensa no fué invitada al acto.  
Por referencias, se ha sabido luego que el Sr. Bergamín explicó la subida al Poder del actual Gobierno, y añadió que era inexacta la versión de que el Rey no le había ofrecido sueldo al Sr. Maura.

En vista de que el Sr. Maura lo rehusó, el Sr. Dato aceptó la misión de constituir Gabinete, previa consulta con los ex ministros del partido conservador, los que se mostraron conformes, excepto uno, puesto que, de no hacerlo así, la Corona se vería obligada a depositar su confianza en una fracción del partido liberal.

Dijo que el Gobierno guarda al Sr. Maura consideración, respeto y cariño; pero no puede estar supeditado a la tutela de nadie, mientras cuente con la confianza del Rey, del Parlamento y del partido.

El Gobierno, además, está dispuesto a asumir todas las responsabilidades que dimanen del desarrollo de su política.

El Sr. Ibarra ofreció al ministro el concurso de los conservadores sevillanos para que el Gobierno Dato pueda desarrollar su política.

### Visitas del ministro.

El Sr. Bergamín, acompañado del alcalde, del gobernador y otras personalidades, visitó detenidamente el Alcázar.

Los académicos Sres. Gestoso y Sánchez Pineda le facilitaron detalles respecto a esta joya artísticomonumental.

Después visitó la catedral, siendo recibido por el deán y el canónigo D. Juan Flaciano.

### Comisión escolar.

El ministro recibió a una Comisión de estudiantes que fué a pedirle que el Gobierno conceda una subvención para constituir un Centro escolar.

Acompañó a los estudiantes el diputado señor Cañal.

### Banquete.

**SEVILLA.** (Sábado, tarde.) Se ha celebrado el banquete organizado por el Claustro de profesores de la Escuela de Comercio, en honor del Sr. Bergamín.

Presidieron, con el ministro de Instrucción pública, el rector de la Universidad Central, Sr. Conde y Luque; el de la de Sevilla, señor Pagés; el ex ministro Sr. Rodríguez de la Borbolla; el ex director de Comercio señor D'Angelo; los cuatro decanos de las Facultades, los directores de los centros docentes y el gobernador civil.

Han asistido numerosos catedráticos de la Universidad, Instituto, Escuelas de Comercio, Normal y de Artes y Oficios, individuos de las Academias de Buenas Letras y de Bellas Artes, y representantes de las Academias de Madrid.

El rector, Sr. Pagés, ofreció el banquete al ministro.

A continuación pronunció un breve discurso el Sr. Bergamín, expresando el propósito de dedicar todos sus esfuerzos al mejoramiento de la enseñanza.

Como andaluz, declaró que sentía una satisfacción vivísima al poder saludar a tantos representantes de la cultura sevillana.

Dedicó efusivos elogios a los catedráticos de las Escuelas de Comercio, prometiéndoles su apoyo.

### Jira por el Guadalquivir.

Desde el banquete, el ministro, con el gobernador, el alcalde, representantes de las Academias de Madrid y miembros del Comité de fiestas, embarcó en el remolcador *Pastor y Landero* para efectuar una jira por el Guadalquivir.

### Paseo por el Guadalquivir.

**SEVILLA.** (Sábado, noche.) A las seis de la tarde han regresado los excursionistas de la jira por el Guadalquivir, celebrada en honor del ministro de Instrucción pública.

Han asistido, además de los representantes de las Academias madrileñas, el embajador de los Estados Unidos, el agregado militar, el ministro de Panamá, el representante

de Guatemala, las autoridades y otras personalidades.

Llegaron hasta las proximidades de Coria del Río.

Una rondalla de guitarras y bandurrias ha interpretado aires andaluces.

Han sido obsequiados con un *lunch* los excursionistas.

Estos vuelven satisfechísimos de la excursión.

### Fiesta andaluza.

**SEVILLA.** (Sábado, noche.) En el Salón Oriente se ha celebrado la fiesta andaluza organizada para agasajar a las delegaciones académicas.

Asistieron el embajador de los Estados Unidos, el ministro de Panamá, el representante de Guatemala, el rector Sr. Conde y Luque, los académicos madrileños, el gobernador, el Sr. Rodríguez de la Borbolla, el Sr. D'Angelo y otras personalidades.

La fiesta resultó animadísima. Veinte bellísimas jóvenes, ataviadas con típicos trajes y adornadas con mantones de Manila, bailaron aires andaluces.

### Regreso de los delegados.

Mañana, en el tren rápido, regresarán a Madrid las personalidades que, con representación oficial, han venido para asistir a la inauguración de la Exposición Americanista.

### Visitas de despedida.

**SEVILLA.** (Sábado, noche.) Después de la jira visitó el ministro de Instrucción pública al capitán general, al arzobispo y al gobernador militar.

Marchó luego al Casino Conservador, donde fué recibido por gran número de correligionarios.

Estuvo a continuación en el Gobierno civil, y seguidamente fué al domicilio de D. Tomás Ibarra, despidiéndose.

### A Madrid.

En el expreso marchó a Madrid el Sr. Bergamín.

Para despedirle acudieron a la estación las autoridades, el ex ministro Sr. Rodríguez de la Borbolla, el ex director general Sr. D'Angelo, D. Tomás Ibarra, D. Carlos Cañal, todos los académicos que han asistido a la inauguración de la Exposición Americanista, representaciones consulares y gran número de conservadores.

Antes de la marcha dijo que pondría todo su esfuerzo por conseguir que se aumente la consignación para la restauración de la puerta monumental de la Catedral.

También prometió el ministro influir para que se remita de una vez la consignación anual.

Expresó la satisfacción que le había producido la solemnidad del acto de ayer, así como también las atenciones que había recibido.

La despedida al ministro de Instrucción pública fué en extremo afectuosa.

## SANIX Purgante delicioso para niños. Caja de 20 bombones, 2 pesetas.

## CHOQUE DE TRENES

### Seis heridos leves.

**CIUDAD REAL.** (Sábado, tarde.) El tren denominado rápido, descendente de Madrid, chocó, cerca de la estación de Fernán Caballero, con un tren de mercancías.

El choque ocurrió a causa de la densísima niebla, que impidió a los maquinistas ver las señales.

Solamente han resultado heridos seis viajeros y dos empleados, afortunadamente todos leves.

Todos fueron asistidos en la estación de Fernán Caballero.

Inmediatamente de conocerse el suceso salió de esta capital un tren de socorro.

El tren rápido es el núm. 56 y el mercancías el 224.

Ocho vagones han quedado completamente destruidos.

La línea ha quedado interceptada, teniendo que hacerse transbordo.

Es de esperar que hoy mismo quede libre la vía.

Más de doscientos viajeros esperan alrededor de grandes hogueras la llegada de trenes que los conduzcan a sus respectivos sitios de destino.

**PARA CURAR un resfriado en un día, tómese Laxativo Bromo Quinina.** El boticario devolverá el dinero si no le cura. La firma de E. W. Grove se halla en cada cajita.

## Buque alemán en Tenerife

**SANTA CRUZ.** (Sábado, tarde.) Llegó el buque almirante de la escuadra alemana «Kaiser», de 25.000 toneladas de desplazamiento.

El gobernador civil, señor marqués de Casa-Segovia, obsequió con un espléndido te en su palacio a la oficialidad del buque y autoridades.

Por la noche se celebró un suntuoso baile en el Casino principal, después de terminado el banquete que le fué ofrecido a los marinos en el hotel Quirizana.

Mañana realizarán una excursión al pintoresco valle de la Orotava, y de regreso serán obsequiados con una recepción por el Real Club de Regatas.

El almirante ha hecho grandes elogios de las excelentes condiciones de este puerto y de la bondad del clima: la temperatura máxima a la sombra, hoy, ha sido de 21° y la mínima 17°.

## Agua de Cabreiroá

Recomiéndanla los médicos eminentes para cólicos nefríticos.

## ANDALUCIA

### Alcalde multado.

**SEVILLA.** (Sábado, tarde.) El Ayuntamiento ha acordado imponer una multa de 25 pesetas al alcalde por haber efectuado obras en una finca de su propiedad sin la previa solicitud a la Alcaldía para su autorización.

Las obras fueron ejecutadas antes de que el alcalde ocupase el cargo, y eran continuación de las que había hecho el anterior propietario de la finca.

### Pueblo amotinado.

**SEVILLA.** (Sábado, noche.) En el pueblo de Carrión de Céspedes se amotinó el vecindario contra el cura párroco por diferencias de apreciación en cuanto al derecho de éste a percibir determinado estipendio.

Los grupos se situaron frente a la casa del párroco en actitud poco tranquilizadora.

Se hicieron cuatro detenciones.

## Londres premia a la «Saponia»

«Saponia», Gran premio Londres 1913. «Saponia» lava sin jabón ni lejía, evitando las substancias que queman las ropas, a las que deja blancas como la nieve. «Saponia» es inofensiva; garantizado el Laboratorio municipal. Cajas de muestra, gratis.

### Alexiades. Infantes, 13.

## CASTILLA LA NUEVA

### Hallazgo de un cadáver.

**CIUDAD REAL.** (Sábado, noche.) Comunican del vecino pueblo de Poblete que en una cueva inmediata al mismo, donde se refugiaban mendigos y caminantes, se encontró hoy el cadáver de un hombre.

El Juzgado empezó a instruir diligencias. El médico forense manifestó que la muerte ocurrió hace próximamente ocho días, a consecuencia de inanición y del frío.

No ha sido posible identificar el cadáver.

Para curar calvicies, caída de pelo, enfermos cuero cabelludo, es superior a todo lo conocido *El regenerador Paz del Cabello*. Burgos. 15 pesetas frasco; envío paquete postal.

## CATALUNA

### Viajeros.

**BARCELONA.** (Sábado, tarde.) Han llegado los Sres. Maristany, Miró y Trepal, Zulueta y conde de Gamazo.

### Las Mancomunidades.

Sigue comentándose el decreto sobre las Mancomunidades.

Los periódicos continúan dando gran importancia al asunto.

«La Publicidad», combatiendo lo dicho por algunos periódicos de Madrid, respecto del asunto, dice que, en el fondo, es una victoria para Cataluña, aunque constituya una satisfacción bien pequeña para los anhelos de la región.

«El Poble Catalá» dice que lo urgente es que el Sr. Dato complete la obra llevando al Parlamento la ratificación inmediata del decreto que tiene, dice, al restablecimiento de la unidad de Cataluña.

«El Progreso» dice del decreto que es un golpe de Estado a favor del caciquismo barcelonés, y que no es liberal ni sirve para nada.

«El Correo Catalá» tampoco dedica hoy comentario alguno al decreto, a pesar de ser uno de los adheridos al proyecto.

Se atribuye esta actitud a la división existente en el seno del partido, que se exteriorizó con la dimisión del jefe regional, duque de Solferino, y a cuya dimisión ha seguido la de los restantes individuos del Consejo del partido.

### Suceso sangriento.

A primera hora de la madrugada ha ocurrido un sangriento suceso junto a la puerta de un café de camareras, denominado «La Bombilla», situado en la calle de San Pablo.

Al portero del establecimiento se acercaron dos sujetos andaluces, al parecer, ofreciéndole la compra de un revólver.

Como se negara a ello, le pidieron dinero, y como también lo negara, uno de ellos le dió una cuchillada en la región inguinal derecha, dejándole en estado gravísimo.

El agresor ha sido detenido y el herido conducido al hospital.

### Sesión municipal.

**BARCELONA.** (Sábado, tarde.) La sesión extraordinaria del Ayuntamiento ha terminado a las tres de la madrugada, sin que, a pesar de su duración, haya terminado la aprobación de todos los dictámenes pendientes.

### Mal tiempo.

Arrecia el frío de un modo notable. Las noticias de la comarca son de que también se nota el frío, con gran intensidad, y que han caído grandes nevadas.

Los vagones de las líneas del Norte y Francia llegaban esta mañana cubiertos de nieve.

### Los peregrinos.

A las cinco se están reuniendo los peregrinos que, procedentes de Valencia, llegaron ayer, uniéndose a los que se hallaban en Barcelona, para emprender el viaje a Roma.

Esta mañana han asistido los individuos que la componen a una misa de comunión en la Merced, que fué dicha por el obispo de Segorbe.

Por la mañana, aprovechando la esplendidez del día, visitaron los principales monumentos de la ciudad.

### Lo que dice Lerroux.

Según manifestaciones de Lerroux, tienen asegurado el triunfo, además de los cinco candidatos radicales que presentará por Barcelona, otros ocho por la provincia.

## La Juventud conservadora.

En los círculos políticos se da por desochoado que la Juventud conservadora, que ha quedado dividida, se disolverá a fin de año, y la mayoría de los socios abandonarán la política activa.

### Asuntos municipales.

Se ha dicho, con referencia a manifestaciones del Sr. Lerroux, que hace cuestión de gabinete la designación del Sr. Pich para primer teniente alcalde en el próximo bienio.

En vista de su actitud, parece ser que los regionalistas no extremarán su oposición, aviniéndose a un convenio con el jefe de los radicales.

### Riña sangrienta.

Comunican de Caldas de Montbuy que ayer mañana riñeron en aquella localidad dos mendigos, uno de los cuales quedó muerto de una cuchillada.

El agresor huyó y no ha sido habido.

### Sacrilegio.

De La Bisbal telegrafían que por el sacristán de la parroquia de Santa María fueron halladas las imágenes de la iglesia despojadas de sus vestiduras.

Las coronas de algunas de ellas estaban en el suelo.

A la imagen de la Virgen del Carmen le faltaba la cabeza y otras aparecían con iguales profanaciones.

El sacristán, para no alarmar, se reservó la noticia hasta entrada la mañana, a cuya hora la comunicó al alcalde y a las demás autoridades.

De la iglesia no faltaba nada.

Se ignora quién pueda ser el autor del sacrilegio.

### De teatros.

Anoche se estrenó con buen éxito el poema escénico original del poeta Humberto Rivas, titulado *La Princesa cautiva*.

La obra fué muy bien presentada por la Empresa del teatro Romea.

Se trata de una excelente obra poética, que honra a su autor.

### La Diputación y las Mancomunidades.

**BARCELONA.** (Sábado, noche.) En la sesión que ha celebrado esta tarde la Diputación provincial, el Sr. Prat de la Riba ha dado cuenta del decreto relativo a las Mancomunidades, dedicando frases de elogio y agradecimiento al Gobierno.

Ha propuesto que la Corporación acordase tomar la iniciativa para constituir la mancomunidad.

Después han hablado, adhiriéndose a las manifestaciones del presidente, los Sres. Bartrina, conservador; Ferrer y Barbará, liberal; Bastarda, nacionalista; Argemí, jaimista, y Durán, regionalista.

Se opuso el Sr. Valenti, radical, estimando que el decreto vulnera los derechos del Parlamento.

Quedó aprobada la proposición siguiente: Primero. Invitar a las Diputaciones de Cataluña a unirse para constituir la mancomunidad, siguiendo los trámites que señala el decreto.

Segundo. Conceder la representación de la Diputación a la delegación existente para formular, con las delegaciones de las restantes provincias de Cataluña, el proyecto de estatutos de la Mancomunidad.

Tercero. Manifestar el reconocimiento de la Corporación al Gobierno por la publicación del decreto, y a los diputados y senadores por su cooperación.

### Detención de un apache.

**BARCELONA.** (Sábado, noche.) A las seis de la tarde un apache rompió el cristal del escaparate de una casa de cambio de la plaza del Angel, apoderándose de un billete de mil francos, un bono de correos, un billete belga y varias monedas de oro.

Salió el dueño y el ladrón huyó. Los transeúntes le siguieron.

Cuando se vió acorralado, sacó un puñal y trató de abrirse paso.

Un guardia municipal desvaneció el sable y le detuvo, recuperando lo robado.

### Una agresión.

Un grupo de huelguistas de la fábrica de aprestos de la viuda de Bohigas acometió a la tartana del dueño cuando salía de la fábrica, haciendo varios disparos, uno de los cuales alcanzó al caballo, hiriéndolo.

Los agresores huyeron.

### Desperfectos en el muelle.

Al desamarrar el acorazado inglés *Collingwood*, arrancó algunos pilares de hierro del muelle, a los que estaban sujetos los cables, llevándose varios bloques de piedra y causando desperfectos valorados en cuatro mil pesetas.

## RON BACARDÍ

### GALICIA

### El Van-der-Goes a Alemania.

**VIGO.** (Sábado, noche.) En el vapor alemán *Cap Vilano*, llegado de América, ha sido embarcado hoy, con destino a Hamburgo, el famoso cuadro de Van-der-Goes procedente del Colegio de Monforte.

Encargado de la custodia del cuadro va M. Max Friedlander, director del Museo Nacional de Berlín.

### Epidemia tífica.

**ORENSE.** (Sábado, noche.) En virtud de las noticias alarmantes recibidas respecto al incremento alcanzado por el tífus en Ribadavia, dispuso el gobernador civil la inmediata marcha a dicha población del inspector provincial de Sanidad.

Ha regresado hoy este inspector, y ha manifestado que ha comprobado la existencia con

## AVISOS UTILES

## BANCO DE CHILE

Los tenedores de los giros que su Central de Santiago ó sus Sucursales hayan emitido a cargo del Banco Hispano-Americano, sus Sucursales y sus corresponsales, pueden presentarlos al CREDIT LYONNAIS, Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla y San Sebastián, ó a los corresponsales de este establecimiento en las demás provincias de la Península.

## Gran Clínica del X<sup>2</sup>

### EN MADRID

LOS CONCESIONARIOS UNIVERSALES DE LOS PREPARADOS VIDAL HAN ABIERTO EN LA CALLE MAYOR, NUMERO 18, PRAL., UNA CONSULTA DE ENFERMEDADES DE LA PIEL Y GENITO-URINARIAS, AL FRENTE DE LA CUAL HAN PUESTO UN EMINENTE Y CONOCIDO ESPECIALISTA DE MADRID. Horas de consulta: De 10 a 12 de la mañana. De 5 a 7 de la tarde.

## LA HIGIENICA

Agua vegetal de Arroyo, prem.ª en varias Exposiciones científicas con medalla de oro y plata; la mejor de todas las conocidas hasta el día para restablecer progresivamente los cabellos blancos a su primitivo color; no mancha ni la piel ni la ropa; es inofensiva, tónica y refrescante en sumo grado, lo que hace que pueda usarse con la mano, como si fuese la más recomendable brillantina. Venta en perfumerías y peluquerías de Madrid y provincias.—Depósito central: Preciados, 56, pral.

## Banco Español del Río de la Plata

200, RECONQUISTA, 200

### BUENOS AIRES

Se convoca a los señores accionistas para la Asamblea general extraordinaria que deberá celebrarse el día 24 del próximo mes de diciembre en el local del Banco, para tratar y resolver sobre los siguientes puntos:

1.º Lectura y consideración del acta de la Asamblea anterior.

2.º Modificación de los estatutos de la Sociedad.

Se recuerda a los señores accionistas que, de conformidad con el artículo 26 de los estatutos, para poder asistir a la Asamblea deberán depositar sus acciones en las Cajas del Banco con tres días de anticipación.

Según previene el artículo 27 de los estatutos, los accionistas residentes en el Extranjero podrán hacerse representar en la Asamblea, depositando sus acciones ó títulos justificativos de la propiedad de las mismas en cualquiera de las Sucursales que el Banco tiene establecidas fuera de la República Argentina.

Buenos Aires, 3 de noviembre de 1913.— José Solá, Presidente.— F. López Weigel, Secretario.

carácter epidémico de la enfermedad paratífica, si bien muy circunscrito el foco.

La infección ha sido originada por contaminación del agua de dos fuentes públicas, que han sido clausuradas seguidamente.

Se ha registrado un caso seguido de defunción, y otros varios de personas que se encuentran atacadas por la infección, pero sin que su estado sea grave.

Han sido adoptadas las medidas de higiene convenientes y se ha enviado a Ribadavia suficiente cantidad de vacuna antitífica.

El inspector provincial de Sanidad afirma que no existe motivo para la alarma que las noticias recibidas en Orense habían ocasionado.

### EL GAITERO

Es la sidra-champagne más recomendada, para celebrar las fiestas de Navidad Año Nuevo.

### VALENCIA

### A felicitar a la Reina.

**VALENCIA.** (Domingo, madrugada.) En el tren correo ha marchado a Madrid una Comisión de oficiales del regimiento de Caballería Victoria Eugenia, presidida por su coronel, D. José Rico, con objeto de felicitar a S. M. la Reina con motivo de su santo y entregarle una *corbille* de flores que le regala la fuerza del mencionado regimiento.

**LA COMPANIA DE MADERAS.** Madrid (ARGUMOSA, 14), teléfono 689. Santander, Bilbao, Gijón, «San Juan» (Avilés), Pasajes.

### VASCONGADAS

### Inauguración de una escuela.

**BILBAO.** (Sábado, noche.) En el pueblo de Sestao se ha inaugurado el nuevo edificio para Escuelas municipales, capaz para 200 alumnos.

Ha sido de 30.000 pesetas el coste de este edificio.

A la inauguración asistieron las autoridades y personalidades de Bilbao, de Sestao y de otros pueblos próximos.

La Banda Municipal de música contribuyó a dar amenidad al acto.

Se pronunciaron elocuentes discursos.

### Impuestos forales.

La Diputación provincial de Vizcaya se propone desgravar desde el año próximo todos los artículos de consumo, a excepción de las bebidas alcohólicas.

# INFORMACIONES DE MADRID

## Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)  
21 de diciembre de 1863.

El almuerzo con que los electores progresistas celebraron anteayer el triunfo alcanzado en las últimas elecciones de diputados provinciales tuvo lugar en el local que ha de servir de teatro del nuevo sitio de recreo que, con el nombre de Campos Elíseos, se está edificando en las afueras de la Puerta de Alcalá, á la izquierda de la carretera de Zaragoza.

Gran número de coches y ómnibus condujeron á los concurrentes, entre los cuales figuraban personas de diferentes clases sociales, incluso gran número de comerciantes é industriales.

El almuerzo se sirvió á las doce, y á esa hora se hallaban ya sentadas á la mesa más de 700 personas que habían asistido al proyecto y contribuido con dos duros por cubierto.

Entre las diferentes personas que brindaron recordamos á los Sres. Olózaga, Madoz, Ruiz Zorrilla, D. Pedro Mata, Sagasta, don Carlos Rubio, Aguirre, Bautista, Alonso, Collantes, Muñiz, Masa y Sanguinetti, Salmerón, Santín de Quevedo, Corcuera, Ceballos, Ortiz y Casado, Carrión y Anguiano, Montemar, Chiarlone, Saavedra y Asquerino.

El general Prim no pudo asistir por hallarse en sus posesiones de la provincia de Toledo; pero concurrieron algunos de sus ayudantes.

### PARA MAÑANA

## Calendario y santoral

Lunes 22 de diciembre de 1913.

Sale el Sol á las 7.35.

Se pone á las 16.52.

Sale la Luna á las 1.51.

Se pone á las 12.54.

**SANTORAL.**— Santos Demetrio, Floro, Honorato, Isquirion, Queremon, Zenón y Flaviano, mártires, y el beato Hugolino, confesor.

**SAN DEMETRIO, mártir.**— Fue militar en tiempos de Diocleciano y Maximiano, teniendo su cuartel en Tesalónica, donde se convirtió en predicador de la fe de Jesucristo, logrando convertir á muchos paganos.

Una vez en que Maximiano fué á Tesalónica, los soldados denunciaron á Demetrio, y éste, por orden del Emperador, fué muerto á lanzadas en un lugar inmediato.

Su cadáver fué recogido y enterrado por los cristianos.

**El chocolate "Agusfinos,"** de 1,25, 1,50 y 2 pesetas es lo mejor que se conoce. Pídase en ultramarinos.

## SECCION OFICIAL

### LA «GACETA»

#### Sumario.

**ESTADO.**—Cancillería.—Recepción por Su Majestad el Rey (q. D. g.) del excelentísimo Sr. D. Marco M. Ayellandea, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en esta corte de la República Argentina.

—Recepción por S. M. el Rey (q. D. g.) del Excmo. Sr. Herman Anker Bernhoft, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en esta corte de S. M. el Rey de Dinamarca.

**PRESIDENCIA.**—Real decreto disponiendo se tributen al cadáver de D. Luis Pidal y Mon, marqués de Pidal, los honores fúnebres que la Ordenanza señala para el capitán general de Ejército que muere en plaza con mando en jefe.

**FOMENTO.**—Real decreto disponiendo la ejecución por concurso de las obras de construcción de un puente con tramo móvil sobre el canal de Alfonso XIII (Sevilla).

—Otro autorizando á la Junta de Obras del puerto de Gijón-Musel para verificar, mediante concurso, la adquisición é instalación de las grúas necesarias en el puerto del Musel.

—Otro ídem á la Junta de Fomento de Melilla para llevar á efecto por concurso el contrato de ejecución de las obras relativas al muelle embarcadero de minerales en aquel puerto.

—Otro modificando en el sentido que se indica el art. 53 del reglamento de la Escuela de Minas de 30 de julio de 1910.

—Otro creando en la ciudad de Bilbao una Escuela de Capataces de minas y fábricas siderúrgicas.

—Otro autorizando á la Dirección general de Obras públicas para que anuncie la subasta de las obras de ensanche y regularización de la ría del puerto de Bilbao desde la Senja á la Salve.

—Otro modificando la condición 9.ª del pliego de condiciones de concesión del pantano de María Cristina, en la provincia de Castellón.

—Otros declarando jubilados á los inspectores generales de primera clase del Cuerpo de Ingenieros de montes, con la categoría de jefes de Administración de primera, D. Gabriel López Olivás y D. Aurelio Díaz Rocafull.

—Otros nombrando, en ascenso de escala, inspectores generales de primera clase del Cuerpo de Ingenieros de montes, con la categoría de jefes de Administración de primera, á D. Rafael Ortiz de Solorzano y D. Manuel Pujadas y Sáenz de Navarrete.

—Otro ídem ídem. Ingeniero jefe de primera clase del Cuerpo de Ingenieros de montes, con la categoría de jefe de Administración de tercera clase, á D. José Reig y Palau.

—Otros ídem ídem. Ingenieros jefes de se-

gunda clase del Cuerpo de Ingenieros de Montes, con la categoría de jefe de Administración de cuarta clase, á D. Vicente Dasí y Puigmolí y á D. Geminiano Díaz y Ochotorena.

—Otro concediendo la gran cruz de la Orden civil del Mérito Agrícola á D. Lázaro Alonso y Romero.

—Otros admitiendo la dimisión del cargo de comisarios regios, presidentes del Consejo provincial de Fomento de Castellón, Málaga, Murcia, Palencia, Santander, Segovia, Sevilla, Teruel y Zaragoza, á D. Eliseo Soler Brea, D. José Padilla y Villa, D. Justo Aznar y Butigleg, D. José García Rubio, don Manuel Prieto Lavín, D. Mariano González Bartolomé, D. Félix Palomino, D. Gregorio Garzarán y D. Alejandro Palomar y Mur, respectivamente.

—Otros nombrando comisarios regios, presidentes del Consejo provincial de Fomento de Castellón, Málaga, Murcia, Palencia, Santander, Segovia, Sevilla, Teruel y Zaragoza, á D. Carlos González Espresati, D. Lorenzo Borrego Gómez, D. Jerónimo Ruiz Hidalgo, D. Antonio Monedero, D. Roberto Basáñez, D. José Ramírez Díaz, D. José Benjumea, D. Juan Miguel Ferrer y D. Juan Fabiani Fiaz de Cabria, respectivamente.

**GRACIA Y JUSTICIA.**—Real orden nombrando vocal del Tribunal de oposiciones á notarias determinadas, vacantes en el territorio de la Audiencia de Sevilla, á D. Manuel Díaz Caro, notario de dicha capital.

**GUERRA.**—Reales órdenes disponiendo se devuelvan á los individuos que figuran en las relaciones que se publican las 1.500 pesetas que depositaron para redimirse del servicio militar activo.

—Otra ídem ídem. id. las cantidades que se mencionan, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de servicio en filas.

—Otra circular, disponiendo queden anulados, por haber sufrido extravío, los documentos que se mencionan pertenecientes á los individuos que se indican.

**HACIENDA.**—Real orden concediendo exención del impuesto que grava los bienes de las personas jurídicas á favor de los del Instituto-asilo de San José, creado por los señores marqueses de Vallejo, en Carabanchel Alto (Madrid).

**GOBERNACION.**—Real orden circular disponiendo que por los gobernadores civiles se remita en el término de diez días un estado por duplicado de las cuentas provinciales y municipales que durante el ejercicio de 1914 deben remitirse por conducto de este ministerio al Tribunal de Cuentas del Reino.

**INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.**—Real orden concediendo categorías honoríficas á los catedráticos numerarios de Universidad que se mencionan.

—Otra aclarando la de 14 de mayo del año actual, que declaró Monumentos nacionales el Claustro del ex convento de San Telmo, de San Sebastián, y sus anexos.

—Otra nombrando catedráticos de Agricultura y técnica agrícola é industrial de los Institutos de Badajoz y Baleares á D. Joaquín Sánchez Pérez y D. José Cairés Gilbert, respectivamente.

—Otra confirmando el auto dictado por la Sala de lo Contencioso Administrativo del Tribunal Supremo en el pleito promovido por D. Luis Calleja y D. Antonio Boceta, empresarios del teatro Real, contra la real orden de este ministerio, fecha 12 de abril de 1913.

**FOMENTO.**—Real orden aprobando las tarifas de máxima percepción para pasajeros y mercancías presentadas para 1914 por la Compañía La Marítima.

**ADMINISTRACION CENTRAL.**—Estado.—Anunciando que el Gobierno británico se ha adherido, en nombre de la Federación Australiana, de Papua y de la isla de Norfolk, al Convenio revisado de Bernia para la protección de las obras literarias y artísticas de 13 de noviembre de 1908.

Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en Caracas del súbdito español Sixto Peña.

**Hacienda.**—Dirección general de Propiedades é Impuestos.—Anunciando que desde el 18 del actual hasta que se publique nuevo anuncio, las concesiones de azogue de Almadén que se hagan á la industria nacional serán al precio de 170 pesetas cada franco con 30,507 kilogramos de dicho metal.

Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas.—Señalamiento de pagos y entrega de valores.

Dirección general de lo Contencioso del Estado.—Resolviendo expedientes incoados en virtud de instancias solicitando exención del impuesto que grava los bienes de las personas jurídicas.

Junta clasificadora de las Obligaciones procedentes de Ultramar.—Rectificaciones de créditos.

**Gobernación.**—Inspección general de Sanidad exterior.—Dejando sin efecto la circular de este Centro de 29 de julio del año actual, relativa al estado sanitario de Trípoli y Derna.

**Fomento.**—Dirección general de Obras públicas.—Carinos vecinales.—Concediendo subvenciones y anticipos para construcción de las obras del camino vecinal de Ciudad Rodrigo á Martiago, por Patones (Salamanca).

## Para Nochebuena

Única casa para regalos de buen gusto.

Capones, Pájaros, Pájaros, Cestas, Banderas y objetos de capricho. Frutas de la Habana y francesas. Galletas inglesas y francesas. Jámones de todos los países; las mejores calidades. Terrinas de foiegras, Turrones, Mazapanes, Vinos de Bourdeaux, Champagnes de las mejores marcas, Vinos de Borgoña, Rhin y Romanos.

Única casa en Madrid.

Angel Fernández, Cedaceros, 14. Teléf. 499.

## AGRICULTURA - INDUSTRIA - COMERCIO - NAVEGACION

### LA SUSPENSION DE PAGOS DEL BANCO HISPANO-AMERICANO

Siendo muy de lamentar que una falsa alarma, producida tal vez involuntariamente ó acaso por manejos que bien pueden llamarse canallascoos, haya colocado á una entidad bancaria bien acreditada en una situación difícil y violenta, de igual forma que le hubiera sucedido al Banco más fuerte, abandonado á sus propias fuerzas y sin ayudas ajenas, son aún mucho más tristes las consecuencias graves que el hecho acarrea para la industria y el comercio en general.

La suspensión de pagos de un Banco importante, y más aún al finalizar el año, crea un conflicto de solución muy difícil á muchos comerciantes, que no pueden cumplir compromisos ineludibles de orden mercantil, ó á muchos industriales que necesitan de un modo inmediato fondos para sostener los gastos de su negocio.

El cuentacorrentista comerciante ó industrial, sobre todo el más modesto, que apenas se había reservado la cantidad precisa para el gasto normal diario, se ve en el duro trance de morir ahogado por compromisos que su previsión tenía á cubierto, y que, por el inesperado accidente, no puede solventar, ó bien entregarse en manos usurarias, que, al igual que esos criminales que siempre surgen en las grandes catástrofes para saquear valiéndose del pánico y del desorden, ya han dado fe de vida en este caso ofreciendo saldar las cuentas con una ganancia poco lícita.

En peor caso se encuentran los comerciantes é industriales que, merced al crédito que se les había concedido, manejaban un capital que daba vida á su negocio. Estos, no sólo ven cortado su remanente para dar cara á sus obligaciones, sino que tienen que liquidar sus deudas con quien fué su proveedor de capital.

Aun hay otro aspecto, que parece pueril á primera vista y que, sin embargo, tiene cierta importancia práctica. A fin de año acostumbran muchos comerciantes á pasar sus cuentas á parte ó á toda su clientela; entre ella es inevitable el que existan siempre malos pagadores; gente á quien cuesta trabajo cobrar y que busca por todas partes pretextos para razonar el aplazamiento de sus pagos. La suspensión de pagos del Banco Hispano-Americano, bajo este aspecto, puede ser un arma que hiera á todo el comercio, aun á aquel que se creyera más lejos de sentir perjuicios, cosa que siempre es difícil, dada la estrecha relación, el perfecto eslabonamiento que anula en general todos los negocios mercantiles.

Por todas estas razones, justo es pedir una solución pronta, que evite tan grandes perjuicios. La tranquilidad ya parece haber renacido; pero, á más de la buena voluntad de los de abajo, es necesario el buen deseo de los de arriba, que pueden hallar remedios á poco que tengan en ello interés.

JOSE ARAGON

### CONFERENCIA AGRICOLA EN TALAVERA DE LA REINA

El domingo 7 del corriente tuvo lugar un hermoso acto en Talavera de la Reina. Con ocasión de una conferencia que debía dar el ingeniero agrónomo D. Adalberto Alonso de Ilera, se organizó un banquete en honor de los huéspedes que se esperaban de Madrid.

A la conferencia, dada á las seis y media de la tarde en el teatro Cervantes, asistió numerosísimo público, notándose la presencia de las más principales autoridades de la población. Una hora duró su hermosa disertación siendo del particular agrado de los oyentes, no solamente la claridad en la exposición de las materias, huyendo de toda clase de términos técnicos, á fin de que aun los menos ilustrados en cuestiones agrícolas pudiesen comprenderle, sino igualmente las sencillas imágenes, tomadas de la vida práctica, que con facilidad quedan grabadas en la memoria. A continuación damos un breve extracto de ella.

De tres partes se compuso la disertación del Sr. Alonso:

Primera. Cultivo de los secanos por medio del procedimiento del *dry farming*.

Segunda. Empleo racional de los abonos.

Tercera. Ventajas de los Sindicatos agrícolas.

Después de una breve introducción, comparando el progreso agrícola de las diferentes provincias españolas, empezó el Sr. Alonso á tratar del sistema americano *dry farming*, que debería aplicarse á los secanos de Talavera.

En dos palabras resumió la práctica de este sistema: Conviene dar labores lo más profundamente posible en otoño, para acumular las aguas pluviales de esta estación y del invierno, dando, en cambio, en primavera labores muy superficiales, por medio de cultivadores, gradas, etc., á fin de impedir la evaporación de las reservas de humedad existentes en el suelo. Estas labores tienen por objeto únicamente destruir la capilaridad y las malas hierbas.

En los sembrados de los cereales es útil pasar en primavera gradas de dientes finos, para airear la tierra, destruir malas hierbas é impedir igualmente la capilaridad.

Citó como ejemplo digno de ser imitado la finca modelo "Montejicar", perteneciente al inteligente propietario D. Ramiro Alonso Bayón.

Pasado al segundo tema de su conferencia, dividió los abonos, cuya definición más sencilla es la de "alimentos de las plantas", en orgánicos y químicos.

El tipo de los orgánicos, el estiércol, es el mejor abono que existe, por dar materia orgánica á los terrenos, base del mantillo ó humus; mejorar las cualidades físicas de los suelos; preparar alimentos solubles en la tierra, gracias á los productos de su descompo-

sición, etc., etc. Pero para que el estiércol sea el mejor abono es necesario que sea conservado en estercoleros cubiertos y con suelo impermeable, ó en su defecto sea transportado al campo, cubriéndole con una capa de tierra, pues el estiércol amontonado en los caminos, sufriendo la acción del sol y de las lluvias, no es estiércol, es *paja lavada*.

Para dar materia orgánica á los suelos, se utilizan también con grandes ventajas los abonos verdes ó leguminosas enterradas en flor, las cuales, al mismo tiempo, enriquecen el suelo en nitrógeno, tomado de la atmósfera. Como plantas que mejor resultado darían en Talavera y su región, recomendó la arveja ó veza en primer lugar, y después las habas, algarrobas, etc.

Los abonos químicos son de tres clases: fosfatados, nitrogenados y potásicos, según contengan fósforo, nitrógeno ó potasa, principales alimentos de las plantas que escasean en el suelo.

Los fosfatados obran con especialidad en la producción de toda clase de granos; para Talavera conviene mucho el superfosfato de cal, reservando las escorias Thomas para los suelos que carecen de cal.

Los fertilizantes nitrogenados ejercen una acción de gran importancia en el desarrollo foliáceo de las plantas, así como en la formación de los frutos jugosos, si bien son necesarios, lo mismo que los fosfatados y los potásicos, en todas las partes del vegetal. El sulfato de amoníaco se emplea antes de la sementera, mientras que el nitrato de sosa se esparce en cohertera, estando las plantas en plena vegetación.

Los abonos potásicos intervienen de una manera particular en el desarrollo de los tubérculos y raíces, así como en la producción del azúcar de los frutos, del aceite en la aceituna, etc.; para Talavera conviene en este grupo el cloruro potásico y el sulfato de potasa.

Es necesario que el agricultor emplee en sus tierras las tres clases de abono, menos en el cultivo de la alfalfa, habas, guisantes y otras leguminosas, para las cuales bastan los fertilizantes fosfatados y potásicos. Si el labrador no hace uso más que de un solo abono, la tierra se empobrece y llega á esquilmarse.

Para conocer las mejores fórmulas de abonos no es necesario hacer el análisis químico de la tierra, siendo preferible los ensayos de abonos comparativos en pequeñas parcelas antes de utilizarlos en grande escala.

Las fórmulas que el labrador debería ensayar en Talavera, en los principales cultivos, fórmulas referentes á 100 kilogramos de mezcla, y que indico á continuación, son las siguientes:

**Para cereales, trigo, etc. (y aun para el maíz, tal como se cultiva en Talavera).**

Superfosfato de cal, 18/20, 65 kilogramos.

Sulfato de amoníaco, 25 á 20 por 100.

Cloruro potásico, 10 á 15 por 100.

**Para leguminosas, habas, guisantes y alfalfa.**

Superfosfato de cal, 18/20, 75 á 80 por 100.

Cloruro ó sulfato de potasa, 25 á 20 por 100.

Para las leguminosas forrajeras, el yeso es un excelente abono, mezclado con los anteriores.

En el cultivo del garbanzo y de la alubia conviene emplear algo de sulfato de amoníaco ó de nitrato de sosa, no esparciéndolo nunca con yeso.

**Para las patatas, pimientos, tomates, etcétera, además de estiércol.**

Superfosfato de cal, 18/20, 55 por 100.

Sulfato de amoníaco, 25 por 100.

Sulfato de potasa, 20 por 100.

**Para viña y árboles frutales.**

Superfosfato de cal, 18/20, 50 por 100.

Sulfato de amoníaco, 30 por 100.

Sulfato de potasa, 20 por 100.

De la fórmula anterior, que debe emplearse á voleo en toda la tierra, se distribuyen por cepa 200 á 400 gramos, y por árbol, de 2 á 5 kilogramos.

En todas las fórmulas indicadas puede sustituirse el sulfato de amoníaco por el nitrato de sosa, con tal de espaciarlo aparte; la dosis de nitrato debe en este caso ser de un tercio mayor que la de sulfato amoníaco.

Para la compra de los abonos, sustancias fáciles de falsificar, deben dirigirse los agricultores á casas de confianza, y para mayor economía en el análisis de los mismos, deberían reunirse, haciendo las compras en común.

En la tercera parte de su conferencia, analizó el Sr. Alonso la labor de los Sindicatos Agrícolas en la lucha contra las falsificaciones de los abonos. Al hacer grandes compras en común, los asociados tienen los abonos más baratos, y como siempre se hacen las compras con garantía de análisis, los fertilizantes resultan de mejor calidad.

Los fraudes han desaparecido en Navarra, gracias á la célebre Federación católico-social; 83 cajas rurales de las asociadas en la Federación compraron, sólo para la sementera de otoño, 3.830.000 kilogramos de abonos químicos, cuyo importe ascendió á la respetable suma de 344.157 pesetas. En la provincia de Logroño, las Federación de Sindicatos Agrícolas católicos compró cerca de dos millones de kilos, por valor de 245.621 pesetas.

Un hermoso movimiento social agrario se nota igualmente en las provincias de Burgos, Palencia, Asturias, León, Aragón, etc., etc.

Una preciosa colección de 51 diapositivas, algunas exclusivamente enviadas de Alemania para esta conferencia, demostró á los agricultores que sólo con el empleo de fórmulas completas pueden obtenerse las cosechas máximas y de mejor calidad.

El Sr. Alonso fué muy aplaudido, y es de

esperar que sus numerosos oyentes se aprovecharán de los sabios consejos del conferenciante para entrar más pronto de lleno por los derroteros del moderno progreso agrícola.

### ELEVACION DE AGUA CON NORIAS

Para pequeños riegos, la noria da tan buenos resultados, que, á pesar de su antigüedad, continúa usándose mucho y su empleo está muy generalizado.

Bien es verdad que la noria moderna difiere mucho de aquella primitiva que por sus toscos, necesitaba grandes esfuerzos.

Actualmente, el Sindicato Nacional de Maquinaria Agrícola construye bombas muy perfectas y de instalación tan sencilla que no necesitan mecánico ni obra de albañilería ó carpentería para dejarlas en perfecto funcionamiento.

Además la aplicación de motores de gasolina permite, con un gasto muy pequeño (21 á 23 céntimos por caballo hora), emplear norias que extraen grandes cantidades de agua.

**SINDICATO NACIONAL DE MAQUINARIA AGRICOLA**  
Pasaje de la Alhambra, 1.—Madrid.

### DISMINUCION EN LOS GASTOS DE CULTIVO

Gracias al empleo de la moderna maquinaria agrícola, los gastos del cultivo de la tierra pueden aminorarse en grandes proporciones, pudiendo de esta forma obtener una base en el precio de producción de los frutos que puede beneficiar á la vez al agricultor y al consumidor.

Según estadísticas de los Estados Unidos, el precio del trabajo del hombre y de las máquinas necesario para producir un hectolitro, ha bajado en diez años: en el trigo, de 3,15 francos á 1,15; en la cebada, de 2,10 á 1,45; en la avena, de 1,90 á 1,45, y en las patatas, de 0,95 á 0,40.

Hay que tener presente que los jornales han subido, y como prueba palpable de que la economía se debe al empleo de las máquinas, puede citarse el dato del precio de las labores para la producción de un hectolitro de arroz, que, siendo hace diez años de 2,25 francos, asciende en la actualidad á 2,75 francos, y es sabido que el cultivo del arroz apenas admite el empleo de máquinas modernas.

### LA RANCIDEZ EN LOS ACEITES

Los aceites que por defectos de fabricación ó por mala conservación se hayan enranciado, pueden mejorarse recurriendo á diversos procedimientos, tales como la agitación con un 20 por 100 de vinagre, el tratamiento con sal común, la agitación con alcohol, etc.

Sin embargo, el procedimiento más racional y que da resultados más completos, consiste en el empleo del carbonato sódico ó de la magnesia, pues los aceites rancios ofrecen ácidos libres que comunican el mal olor y sabor, que deben neutralizarse bajo la forma salina, tratándose por una base.

Prácticamente, pueden tomarse 100 litros de aceite rancio y tres kilos de magnesia calcinada, agitando bien la mezcla dentro de una cuba ó tinaja vidriada, dándole batidos durante veinticuatro horas y por espacio cada uno de quince minutos. Después de un reposo de seis días, se filtra el aceite, que debe consumirse pronto, pues de lo contrario, se enrancia de nuevo.

### EL RESPETO A LOS ARBOLES

Era tanto el respeto que en la antigüedad se tenía á los árboles y á las ninfas que los guardaban, que nadie se atrevía á cortar un árbol sin que los ministros del culto hubiesen asegurado que estas divinidades lo habían abandonado. ¡Feliz preocupación que impedía llevar á cabo esas talas horribles que son la ruina de los pueblos!

El célebre químico Cadet-de-Vaux, lleno de entusiasmo por los árboles, exclamaba: «¡Resplandeciente, ó malditos seréis; vosotros me quitáis el agua!»

Catón, el oráculo de las virtudes útiles, después de decirnos la invocación que se debía dirigir á los dioses antes de cortar un árbol, se expresó así en su libro de «La vida rusticana»: «Cuando queráis edificar, es preciso pensar mucho, y algunas veces no hacerlo; pero si se trata de plantar, no os detengáis, hacedlo al instante y no perdáis el tiempo en deliberar.»

### AZUCAR DE MAIZ

El profesor Stewart ha descubierto que el maíz, como planta sacarina, es tan rico como la caña de azúcar, y en todos los casos superior á la remolacha.

Todas las variedades comunes de maíz pueden dar proporciones elevadas de azúcar hasta el 17 por 100 del peso de la planta. Basta para ello separar la espiga y arrancarla de la rama cuando ésta alcanza el período máximo de su desarrollo. El resultado de esta operación consiste en una prolongación gradual de la planta y en una acumulación gradual y constante de azúcar que llega á igual proporción media que la mejor caña de azúcar.

Este descubrimiento, verdaderamente sensacional, no se ha limitado al laboratorio. Una Sociedad poderosa, con un capital de 10 millones de dólares, ha montado recientemente en los Estados Unidos, Murysville (Pensilvania), una fábrica, actualmente en plena actividad, que trabaja el maíz y retira el azúcar y los diversos productos secundarios.

### BISCUIT GLACÉ

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas.

Refrescos espumosos.

Legítimo chantilly en platillos, cajitas y pasteles.

Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas.

Casa de moda.

LA INDIA, Montera, 12, teléfono 4.168.

DISPUTACIÓN PROVINCIAL

Este centro provincial celebró ayer sesión, bajo la presidencia del Sr. Díaz Agero.

Se da cuenta de la sesión anterior por el secretario de la Mesa, Sr. Larroca, queda aprobada.

La Comisión de Beneficencia se opone a la construcción de una plaza de toros en las inmediaciones de Vallecas, por creer perjudicial los intereses de la Beneficencia, haciendo uso de la palabra en este sentido los Sres. Senra, De Carlos, López Ollas, haciendo observaciones el Sr. Soria.

Después de otras explicaciones dadas por el presidente Sr. Díaz Agero, se acuerda se vean ciertos antecedentes respecto a la plaza de toros de Madrid, para tomar concretos acuerdos con razonados fundamentos.

Se da cuenta de un oficio del presidente de la Audiencia, participando que en el sorteo celebrado el 15 del actual han sido designados para formar parte del Tribunal provincial de lo Contencioso los diputados provinciales Sres. López Ollas y Aguilar López, como vocales propietarios; y los Sres. Sáenz Lizana, Goitia, de la Garma y Lerrou y Ortiz, como vocales suplentes.

Se da cuenta del fallecimiento de la hermana de la Caridad Sor Esperanza Mayayo Alemán, que prestaba sus servicios en el Hospital Provincial.

Dáse cuenta también de que por los visitadores del Hospicio han sido nombrados ayudantes e inspectores de dicho establecimiento los asilados Eladio Iglesias, Antonio Gallo, José Ruiz y Federico Soldevilla, a quienes se consignarán los haberes correspondientes a los referidos cargos, desde el día 24 del pasado mes de noviembre, y queda aprobado el acuerdo después de hacer uso de la palabra los señores Senra, la Garma, Soria y Castelló.

Se da lectura del auto dictado por el Juzgado de instrucción del distrito del Hospicio, declarando procesado a D. A. F. A., director de El Duende, en virtud de la querrela instada por esta corporación, con motivo del artículo «Escándalos en la Diputación», inserto en dicha publicación, y exigiendo a dicho señor, para asegurar las responsabilidades pecuniarias que en definitiva se declaren pertinentes, la fianza de 5.000 pesetas.

Se pone a discusión el dictamen de la Comisión de Beneficencia aprobando y haciendo suya la contestación del presidente de la corporación a la carta del obispo de esta diócesis, en la que protesta de las construcciones que se realizan en el solar del antiguo Hospital de San Juan de Dios, contra cuyo dictamen formula voto particular el Sr. De Carlos.

Este señor dice que no está claro si la Diputación tiene derecho absoluto a los solares de San Juan de Dios y a la iglesia del Salvador, ó si lo tiene el obispado de Madrid, y que era preciso estudiar perfectamente el asunto, por lo mismo que él miraba por los intereses de la corporación provincial y no quería que el asunto tuviera consecuencias funestas para aquella.

El Sr. Senra hace también historia detallada del asunto y manifiesta que la corporación tiene absoluto derecho para realizar en los solares del Hospital las construcciones que está llevando a cabo.

Hace protestas de adhesión, de respeto y consideración, como católico que es, al obispo de Madrid; pero que en esta cuestión separa del caso la alta personalidad del prelado y no ve otra cosa que un litigio.

Seguidamente hace elogios de la contestación respetuosa, al par que justa, que el presidente, Sr. Díaz Agero, había dado acerca del particular al ilustrado obispo de Madrid-Alcalá (profesor que fué en el Sacro Monte del hoy presidente de la corporación), velando por los intereses de la provincia, que le estaban confiados.

El discurso mesurado y jurídico del señor Senra es muy elogiado.

El Sr. De Carlos, desde opuesto punto de vista, desarrolla su tesis, afirmando bajo su palabra honrada, que el prelado de Madrid no pretendía buscar una fórmula de convenio, y añadiendo que la corporación estaba siendo desconsiderada con el prelado.

Varios diputados protestan.

El presidente, Sr. Díaz Agero, llama la atención del Sr. De Carlos, toda vez que la corporación venía respetando y considerando como se merecía al prelado de la diócesis, extendiéndose en varias consideraciones, afirmando que el prelado de Madrid, á quien respetaba, no había estado muy correcto con la presidencia, lo cual lamentaba.

El voto particular del Sr. De Carlos es tomado en consideración, y puesto en votación nominal, es desechado por 20 votos contra uno y aprobado el dictamen con el voto en contra del Sr. De Carlos.

La Comisión de Personal propone la separación de los ayudantes y sobrestantes de la sección de Carreteras D. Hermenegildo Crespo, D. Federico Castro, D. Luis Pané, don Juan Antonio Rodríguez, D. Eugenio Morales, D. Manuel Ramos, D. Lucio Díaz, don Julián Pérez y D. Manuel Clemente, por no haber justificado documentalmente reunir las condiciones necesarias para el desempeño de sus respectivos cargos.

Combaten el dictamen los Sres. Fernández Morales y Freire, los cuales afirman que no hace falta que dichos funcionarios exhiban ó necesiten título académico de ninguna clase.

El Sr. Soria rebate lo manifestado por los anteriores diputados, leyendo al efecto algunos reales órdenes.

Rectifica el Sr. Freire y dice que las reales órdenes leídas no se refieren al personal subalterno.

Vuelve a rectificar el Sr. Soria defendiendo su tesis, y pide votación nominal.

Explican su voto los Sres. De la Prida, Richi y De Carlos.

Puesto el dictamen á votación, es desechado por 20 votos contra 2.

Se acuerda conceder los extraordinarios de octubre en la Inclusa, Casa de Maternidad, Hospital de San Juan de Dios, Asilo de Nuestra Señora de las Mercedes y Hospital Provincial, con motivo de las fiestas de Pascuas.

Se da cuenta del dictamen de la Comisión de Personal proponiendo la nulidad de las oposiciones verificadas para proveer 80 plazas de alumnos internos supernumerarios.

El Sr. Martín Pindado pide la urgencia de la discusión.

Los Sres. Adame, Fernández Morales y Castelló presentan una enmienda al dictamen.

El Sr. Adame defiende con gran lucidez la enmienda, inclinándose á favor del Tribunal de oposiciones, lamentándose de que la Comisión de Personal se haya hecho eco de las protestas de algunos examinandos, combatiendo elocuentemente el dictamen.

Combate también el dictamen el Sr. Martín Pindado, protestando enérgicamente contra la solicitud presentada contra el Tribunal, cuya solicitud no apareció al principio más que con una sola firma, siendo de notar que los estudiantes protestantes no se hablan presentado á examen cuando por el Tribunal fueron llamados.

El Sr. Martín Pindado es escuchado con extraordinaria atención por los representantes de la provincia durante su extenso, práctico y, por decirlo así, médico discurso.

El Sr. Martín Pindado pide que en vez de voto de censura al Tribunal, sea un voto de gracias el que se conceda al mismo.

El Sr. Fernández Morales combate el dictamen, defendiendo al Tribunal y fustigando á los protestantes origen del incidente que á la Diputación ocupaba.

El Sr. Soria, individuo de la Comisión de Personal, rechaza enérgicamente los cargos que los antedichos señores habían lanzado á la expresada Comisión. Se lamenta de que algunos individuos de la Comisión que con él formaban pía en el asunto que se debatía, no se hallasen presentes para defender su puesto de honor y dar las razones que habían tenido para suscribir el dictamen que él defendía, teniendo en cuenta la realidad de los hechos, y pide que, habiéndose extralimitado el Tribunal (según su opinión) al hacer las preguntas á los examinandos, se declaren nulos los exámenes.

El Sr. Adame rectifica, é insiste en sus argumentos.

El Sr. Soria protesta enérgicamente de las frases pronunciadas por los Sres. Adame y Martín Pindado, toda vez que la Comisión no había tenido la menor intención de molestar al Cuerpo médico de la Beneficencia.

Puesta á votación la enmienda del Sr. Adame, es aprobada por 17 votos contra 2, siendo desechado el dictamen, y por consiguiente declarados legales los exámenes realizados.

Para la próxima sesión se citará á domicilio.

La de hoy ha durado tres horas y media.

CORSETS GULLEN

EL MAS CHIC Caballero de Gracia, 18 y 20. Teléfono 3-537.

LOS PANADEROS

Patrón gravemente herido

Sabido es que desde hace algunos días existen diferencias entre los patronos y obreros panaderos.

Constantemente se reciben en la Dirección general de Seguridad partes dando cuenta de coacciones, riñas y agresiones; pero hasta ahora ninguno de estos incidentes ha tenido mayor importancia que para la celebración de los correspondientes juicios de Juzgados municipales.

Anoche ya ocurrió un suceso importante. A las ocho pasaba tranquilamente por la calle de Luis Vélaz de Guevara el patrono panadero D. Santos Pérez Hernández, dueño de la tahona establecida en la calle de Santiago, números 7 y 9, cuando abalanzáronse á él dos sujetos, que, sin que tuviera tiempo de defenderse, le dieron un tremendo garrotazo en la cabeza.

El Sr. Pérez Hernández cayó pesadamente, y ya en el suelo le descargaron furiosamente una lluvia de palos.

Los agresores, obreros panaderos, llamados Antonio Alvarez Gómez y Manuel Rodríguez Núñez, trataron de huir; pero solamente lo logró el Manuel.

Antonio fué detenido y conducido á la Comisaría correspondiente.

Los agentes de la brigada de Investigación fueron los encargados de proceder á la detención de Manuel, que fué hallado en una casa de la calle de Gravina.

El patrono panadero fué trasladado á la Casa de Socorro del distrito del Hospital, donde los médicos de guardia le practicaron la primera cura.

Presentaba varias contusiones en diversas partes del cuerpo y dos heridas graves, situadas en las regiones frontal y occipital, que interesan todos los tejidos, hasta el hueso.

Declaró el herido que no pudo darse cuenta de la agresión porque fué por la espalda, y que al recibir el primer golpe perdió el conocimiento.

Los detenidos, aunque negaban en un principio ser los autores de los hechos que les imputaban, acabaron por declararse culpables, aunque negando que repitieran la agresión cuando el herido yacía en el suelo.

El Sr. Pérez Hernández fué trasladado en grave estado á su domicilio, y los detenidos, á la cárcel.

Los garrotes con que cometieron la agresión los vimos anoche en la Inspección de Policía de guardia, y puede afirmarse que constituyen unas formidables armas dado su tremendo calibre.

Como testigos presenciales del suceso comparecieron en la Comisaría, y más tarde en la Dirección general de Seguridad, los señores D. Manuel de la Fuente Martínez y don Esteban Rueda, domiciliados en la calle del Triplete, 17.

Casa Valentín Martín BERNARDO MARTIN Centros y bandejas surtidas para regalos. 8, PRECIADOS, 8.

LOS TEATROS

ESTRENOS

«EL TREN DE LUJO»

Zarzuela.—Precisamente hace pocos días mi fraternal amigo el insigne Manuel Bueno me dió á leer una divertida comedia de Alfredo Testoni, que yo no conocía. Duchesina es su título. Nada más alegre, ni de un libretaje tan discreto, por decirlo así. Es todo de buen gusto, picaresco y gracioso en la linda producción del risueño comediógrafo italiano. Parte el enredo de la cautela de cierto duque, el cual, obligado á viajar con una hermosa amiga del corazón, la hace pasar por hija suya. De aquí se derivan mil peregrinos lances, á cual más regocijado y donairoso.

El tren de lujo, la zarzuelita estrenada anoche en el antiguo Jovellanos, arranca también de la broma de un duque retirado por algunos días á la sierra andaluza para hacer pasar allí por su sobrina á su protegida de Madrid. Un muchacho de las mejores familias de aquellos campos se enamora en serio de la supuesta duquesita, sueña en casarse con ella y la sigue hasta la villa y corte. Con el mismo punto de partida que Testoni, ha marchado el Sr. Mihura por un camino totalmente opuesto. El autor de la comedia italiana ascendió á las cumbres de la risa, mientras el de la zarzuelita española ha preferido refugiarse en el sentimentalismo. Aurora confiesa al enamorado su baja condición verdadera y le obliga á volver solo á su tierra, porque renuncia á envilecerle ó enristecarle la vida. El agradecerá más adelante el sacrificio de esta Zazá de género chico.

Este asunto se ha dividido en tres cuadros, en todos los cuales hay movimiento y animación, sosténese hábilmente el interés y, si no vemos razón para levantar entusiasmos en el público, tampoco la habría para graves reparos. Sin ser nada extraordinario, El tren de lujo es una obrita entretenida y pintoresca.

La música tiene un laudable españolismo, es agradable y retazona. Carece de pretensiones, pero dista mucho de ser desdibujado. Sólo fué repetido un número, especie de garrotín, de Orta en compañía de cuatro tipos. Otros fragmentos, ya que no la repetición, merecieron y obtuvieron aplausos.

En la interpretación sobresalieron Luisa Rodríguez, toda finura y gentileza, y el mencionado Casimiro Orta, excelente actor, de gracia y naturalidad muy recomendables.

Hubo en algunos momentos protestas aisladas; pero una gran mayoría se mostró siempre favorable á la nueva zarzuela, y cuando, á la terminación de ella, bajó el telón, quedó sancionado El tren de lujo con el éxito más lisonjero.

Los maestros Roig y Marquina se vieron llamados á la escena tres ó cuatro veces. El libretista, Sr. Mihura, no pudo acompañarles por encontrarse entonces trabajando en Lara.

CARAMANCHEL

«SANTO CON GRACIA»

Lara.—Una pequeña superstición capaz de anidar en cabezas juveniles, donde las ilusiones son todavía flores misteriosas, sirve de fondo al cuadro andaluz que anoche escuchó el público de este coliseo con tanta complacencia. Una linda oficiala de un obrador de plancha ha tenido su docenita de novios, y cuando el que está llamado á comenzar la segunda docena—por no decir el número, ya que estamos dentro de las supersticiones—la sigue encandilado hasta el taller, cuenta la oficiala á sus compañeras cuál es el amuleto de su suerte. Todo consiste en robar un San Antonio, y antes de que pasen tres días de cometido el robo, el santo obra el milagro; tras del santo aparece el novio.

La hija de la dueña del taller aprovecha la revelación, y en un momento de descuido de su afortunada compañera, logra hacerse con el santo. Esto implica una mutación de efecto rápido: para la primera poseedora de la imagen el amor se le vuelve de espalda, y la otra encuentra un novio que la primera noche de pelar la pava le llena ya todas las ventanas del corazón de piropos y flores.

Hecha la conquista, torna el San Antonio al relicario de la supersticiosa, y reaparece su galán dispuesto á tomar en serio eso de ser el número uno de la segunda docena, aunque no sabemos si será ya el último.

En el maroo del sainete, al lado de estas figuras frívolas, llenas de ingenuidad, gracia y alegría, hay otras secundarias, que completan la justeza de la pintura.

El diálogo es fácil y, como en todo boceto andaluz, está matizado por la nota hiperbólica, manejada con ingenio.

Santo con gracia obtuvo un excelente éxito, y el autor, D. Luis Vargas, tuvo que salir repetidas veces al palco escénico para recibir las unánimes manifestaciones de simpatía y agrado de la concurrencia.

Interpretaron muy bien la obra las señoritas Pardo, Moneró, Alba, Seco, Derbrán y Rodríguez, y los Sres. Mihura, Isbert, Perchicot, Collado, Mora é Indarte.

Al ver aquel taller de plancha del teatro de Lara, y recordando donde guardan tan preciada imagen las Sras. Moneró y Pardo, comprendemos que se deje robar con tanta facilidad el dichoso San Antonio.

J. DEL C.

«LAS PILDORAS DE HERCULES»

Eslava.—La hermosísima empresaria del teatro del Pasadizo de San Ginés cuenta desde anoche con una obra, gracias á la cual podrá estos días dormir tranquila y sin pensar en la terrible cuesta de enero, cuesta en la que todos los años fallecen muchas Empresas.

El mes de enero es la pesadilla de los empresarios.

La Srta. Goya se sonreirá maliciosamente de esa terrible cuesta, pues este año, que es el primero que la sube, lo hará á una velocidad de lo menos mil kilómetros por hora.

Si hasta anoche pudieran decir muchos que la empresa de Eslava perdía cien duros todas las noches, desde mañana tendrán que

cambiar el disco para decir que Aurorita gana muchos miles de pesetas.

Las pildoras de Hercules, para nadie es un secreto. Es un vaudeville francés, que tiene un asunto del verde más subido que puede verse.

El nombre de Ricardo Blasco, traductor de la obra, era una garantía para el buen éxito de ella.

El ilustre periodista y autor tantas veces aplaudido ha suavizado algo el argumento, ha suprimido algunas escenas que á nuestro público le hubieran parecido demasiado fuertes y ha añadido infinidad de frases y situaciones ingeniosísimas, que anoche fueron calurosamente aplaudidas.

La labor más difícil del traductor ha sido encontrar en una obra como Las pildoras de Hercules escenas musicales para una partitura, compuesta de doce números.

A pesar del trabajo acertadísimo del traductor y su cuidado en quitar, como queda dicho, lo más escabroso de la obra, ésta resulta aún un poco atrevida.

El público, que anoche llenaba por completo el teatro de Eslava, estaba compuesto casi en su totalidad de señores.

El éxito comenzó en las primeras escenas, no cesando el público, durante la representación de los tres actos, de reír, haciendo salir al palco escénico infinidad de veces á los maestros Quinto y Foglietti.

La partitura es inspiradísima. Todos los números produjeron en el público excelente efecto, teniendo que repetirse seis ó siete de ellos.

Fueron los que mayor éxito alcanzaron un tango argentino, una machicha y un dueto cómico.

La interpretación que la obra obtuvo fué, en conjunto, esmeradísima, mereciendo especial mención las Sras. Lahera y Paisano, la Goya y Eva.

Las dos primeras, que están constantemente en escena, vistieron con elegancia, que hacía resaltar más su extraordinaria belleza, estando deliciosamente picarescas.

Fueron aplaudidísimas. Las Sras. Goya y Eva bailaron el tango argentino y la machicha de un modo prodigioso.

De ellos, todos trabajaron con acierto, contribuyendo al grandísimo éxito que la obra alcanzó.

La obra ha sido admirablemente puesta en escena. Se ha estrenado vestuario y decorado, todo lujoso y de exquisito gusto.

El truco de la escalera produjo en los espectadores agradable sorpresa.

Al terminar la obra estuvo el público en el teatro más de media hora aplaudiendo, obligando á presentarse en escena á los intérpretes y los maestros Quinto y Foglietti.

Hay un momento en el que en el escenario están más de cuarenta mujeres, todas hermosísimas.

Los vestidos de todas ellas cabrían seguramente en un maletín de mano.

El mejor elogio que de la nueva obra puede hacerse es que varios señores, deseosos de asistir mañana al teatro para ver la segunda representación de Las pildoras de Hercules, suplicaron que abrieran la contaduría cerrada ya á la hora que terminó la representación.

Un empleado del teatro se opuso á ello. Entonces dos señores comunicaron á la señorita Goya los deseos de parte del público. La empresaria accedió á que se abriera la contaduría, y en menos de un cuarto de hora se vendieron casi todos los palcos y butacas.

Es decir, que con estas Pildoras va á suceder lo que con el Conde..., que para verle había que pasar la tarjeta por la taquilla con cuatro días de anticipación.

Reciba la linda empresaria y los autores mi más cordial enhorabuena, pues Las pildoras de Hercules es una mina de plata, de la que van á salir muchos miles de duros.

J. R.

«LA FARAONA»

Novedades.—No cabe duda, la Empresa de este teatro se ha puesto al habla con la diosa Fortuna, y ésta le ha otorgado su protección.

En aquella casa no se sabe lo que es media entrada.

Allí las secciones se cuentan por llenos. Allí cuando sobran dos palcos y 20 butacas, se dice que la entrada es mala.

Como la preocupación de los empresarios en estos días es subir la cuesta, la terrible cuesta de enero, D. Victoriano Sobera andaba loco buscando una buena marca de gasolina; pues había dicho que él, ó la subía en auto, ó no la subía.

—Subirla en un coche de punto, expuesto á quedarme en mitad de la cuesta—decía el hombre más serio de Madrid, que es el empresario de Novedades,—no me resulta.

Y D. Victoriano Sobera, enterado de que los Sres. Reparaz, Montenegro, Cayo Vela y Bru vendían una gasolina clase extra, les hizo un pedido, que resultó un gran pedido.

¡Qué maravilla de gasolina! Gracias á La Faraona, juguete cómico en dos actos, la Empresa de Novedades podrá subir la cuesta terrible en un santiamén, pues podrá correr en el auto á una velocidad, lo menos, de un millón de kilómetros por segundo.

El público que anoche acudió al estreno de La Faraona rió para lo que queda de año, y hasta casi estoy por decir que para lo que queda de siglo. Quizás los lectores crean que hay algo de exageración; pero nada de eso. Veán La Faraona y se desengañarán de que es cierto cuanto digo.

tos, tuvieron que presentarse en escena infinidad de veces.

La interpretación fué admirable. Los autores deben gran parte del éxito á la Srta. Rianza, artista de gran talento, que trabajó con sumo acierto, siendo ovacionada en un mutis y muy aplaudida en varios pasajes de la nueva obra. Cada día admiro más el trabajo de esta artista, que en cuantas obras toma parte, obtiene, á fuerza de gracia y talento, éxitos envidiables.

El primer actor y director de la compañía, Sr. García Ibáñez, hizo las delicias del público desempeñando con gran acierto un difícil papel.

Acertadísima la Srta. Berri. Muy bien la característica en su corto papel, así como los Sres. Lorens, Lorente y Romero.

Se estrenó nuevo decorado de los escenógrafos Sres. Gayo y Ripoll, que fué muy aplaudido.

La Faraona es obra que para verla desfilará por el teatro de Novedades muchísimo tiempo y que en los carteles durará mucho tiempo.

«EL NACIMIENTO»

Coliseo Imperial.—Angel Caamaño, tan aplaudido ya en este teatrillo por sus anteriores obras Vencedores y vencidos y Pascualica, ha obtenido un nuevo y ruidoso éxito.

El nacimiento es un divertido juguete, que su autor titula humorada de Navidad y que se divide en tres cuadros. Al final de todos éstos ha habido aplausos y, al terminar la obra, ha sido llamado el autor muchas veces á escena.

La interpretación fué excelente, distinguiéndose la Srta. Espejo, la Srta. Alifanra, la niña Cuevas y los Sres. Espejo, Aguirre y Tobias.

La piececilla es muy graciosa, con una ligera nota sentimental á última hora, y seguramente durará largo tiempo en el cartel.

«LOS HIJOS DEL ARROYO»

Alvarez Quintero.—Anoche se estrenó en este favorecido teatro la comedia melodramática, nada menos que en tres actos, seis cuadros, una película y un epílogo, titulada Los hijos del arroyo.

No es ciertamente el público que concurre al Alvarez Quintero el más á propósito para servirle melodramas.

Los concurrentes al estreno de anoche no se debían encontrar en situación de emocionarse, puesto que las escenas fuertes, digámoslo así, las rechazó bien claramente.

Sin embargo, la obra tiene cosas. Se precisa, no obstante, que sus autores, los señores D. Isidro Soler y D. Alfonso Jorge, aligeren algunas escenas, y hasta que, si es posible, supriman el cuarto cuadro, que es innecesario.

La que defendió la obra en todo momento fué la Srta. Moreno, que se mostró anoche como una artista notable.

La última escena le valió una merecidísima ovación.

Los demás intérpretes cumplieron bien su cometido, y al final salieron los Sres. Soler y Jorge bastantes veces, y aunque algunos descontentadizos hicieron ostensible su desagrado, los más, con sus aplausos, se impusieron.

P. T.

GACETILLAS

Ha sido admitido por la Empresa del teatro de Apolo el sainete en un acto y tres cuadros, original de Manuel Notario, con música del maestro Luna, titulado La Cruz del Rastro.

Salvador Orozco.—Ha salido para Vitoria, en cuyo teatro Principal debutará la presente semana, la compañía de ópera y zarzuela que dirigen el notable primer actor don Salvador Orozco y el maestro concertador D. Santiago Sabina.

De ella formar parte artistas tan recomendables como las tiples Victoria Argota, Josefina Eduarte, Laura Rivas, Julia Lajo, Luisa Calvo, Edita Orozco, la característica Edita Martínez y los actores Ramón Abolaña, Juan Ibáñez, Mateo Vilches, Leoncio Martín, José Padilla, Jerónimo Mena, Manuel Vargas, Fernando Fornes y los apuntadores José Camacho y Manuel Rodríguez.

La Empresa cuenta con un magnífico decorado.

Terminado su compromiso en la capital de Alava, seguirán su tournée por los teatros de Pamplona, San Sebastián, Logroño, Bilbao y otras provincias del Norte.

SOCIEDAD LINARES RIVAS

Satisfecha puede estar la Junta de esta antigua Sociedad por el éxito grande con que ha inaugurado el miércoles en la Princesa su décima temporada.

Público selecto y distinguido, entre el que se encontraba S. A. R. la Infanta doña Isabel, llenaba el teatro; interpretación esmeradísima por parte de todos los intérpretes, señoritas Olmedo (Mercedes y Esperanza), Alonso, Pérez Boiza, Bertrand, Belaudé, Bustos, y los Sres. Moreno (Santos), Sportorno, Linares, Millo, Guillán y Torrecilla.

¡Qué más puede pedirse? Verdaderamente notable es el cuadro artístico de la Sociedad, sobresallendo Mercedes Olmedo, que obtuvo un triunfo enorme en la Catalina de Madame Pepita, y Juan Sportorno, un galán de primera, y Santos Moreno, el director artístico, que es un actor cuajado ya.

Para todos hubo muchos aplausos y el presidente de la Sociedad, nuestro compañero en la Prensa D. Enrique Massa, recibió innumerables enhorabuenas, por lo bien que supo organizar tan agradable velada.

PARA LEER

Cosas de cómicos.—El monólogo de este título, estrenado con ruidoso éxito de risa por el primer actor Ricardo Puga, ha sido impreso y puesto á la venta.

Cosas de cómicos, que tan extraordinario huimiento ofrece á todo el que sea un verdadero artista escénico, ha sido pedido por numerosos actores, y lo dará á conocer en Barcelona dentro de unos días el prestigioso Mariano de Lara.

Señalamiento de pagos

La Dirección general de la Deuda y Clases pasivas ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, 15, se verifiquen en la próxima semana, y horas designadas al efecto, los pagos que á continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

Día 22.

Pago de créditos de Ultramar, del señalamiento especial establecido por real orden de 5 de marzo del corriente año, facturas corrientes de metálico hasta las presentadas el día anterior.

Día 24.

Idem de id. id. en metálico, hasta las presentadas el día anterior.

Día 26.

Pago de créditos de Ultramar, reconocidos por los ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección general; facturas corrientes de metálico, hasta el número 85.100.

Día 27.

Pago de créditos de Ultramar, facturas corrientes en metálico, hasta el número 85.100.

Entrega de hojas de cupones de 1911, correspondientes á títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el número 8.863.

Idem de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, por canje de otros de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 26.843.

Pago de carpetas de conversión de títulos de Deuda exterior al 4 por 100 en otros de igual renta de interior, con arreglo á la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898, hasta el número 32.413.

Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, con arreglo á la ley y real decreto de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.

Idem de residuos procedentes de conversión de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo á la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 2.418.

Idem de conversión de residuos de la Deuda al 4 por 100 interior, hasta el número 9.948.

Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100 presentados para su canje por sus títulos definitivos, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 11.139.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1898 y 1899, facturas presentadas y corrientes, hasta el número 13.738.

Idem de carpetas provisionales, representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 interior, para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.489.

Pago de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.689.

Reembolso de acciones de Obras públicas y carreteras de 20, 34 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores.

Pago de carpetas de intereses de toda clase de Deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores á julio de 1874, reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes.

Entrega de títulos de 4 por 100 amortizable, hasta el número 1.489.

Las facturas existentes en Caja, por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior.

Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

A LOS ARTRÍTICOS

Los enfermos de artritis que en gran número acuden anualmente al Bañerío de Solares en busca del mejor remedio contra sus dolencias saben que el uso continuado de estas aguas, en régimen de botellas, termina la beneficiosa obra comenzada.

Publicaciones de actualidad

DE TIRSO DE MOLINA

Acaba de publicarse CIGARRALES DE TOLEDO, su más valiosa, interesante y entretenida novela, 2 ptas. en rústica, 2,50 en tela y 3 en cuero ó pasta española. Pídase en todas las librerías y á RENACIMIENTO, PONTEJOS, 3.

EL CUENTO DEL DOMINGO de esta semana se titula ¿Cómo se llamará? 5 céntimos. PARTOUT.

BANCO DE ESPAÑA

Obligaciones del Tesoro al 4 por 100.

Por real decreto fecha del 16 del actual se dispone que en equivalencia de las obligaciones del Tesoro negociadas por la suma de pesetas 167.540.000 y que á su vencimiento de 1.º de enero próximo no se presenten por sus tenedores á reembolso y de las que conserva el Tesoro en cartera, procedentes todos ellas de la emisión dispuesta por real decreto de 30 de diciembre de 1912, en cumplimiento de la ley de 14 de dicho mes y año, se emitirán valores de la misma clase, á seis meses fecha, renovables por otros seis, con los mismos requisitos, garantías y condiciones que tienen los emitidos en virtud del referido real decreto, y con interés á razón de 4 por 100 anual, concedido á dichos valores, por real decreto de 19 de junio último.

En su consecuencia, los tenedores de estos efectos públicos que deseen realizar el capital podrán presentarlos desde luego, en estas ofi-

cinas ó en las Sucursales del Banco, con la factura correspondiente, para su reembolso; en la inteligencia de que esta presentación ha de tener lugar antes del día 1.º de enero próximo, y de que se considerarán desde luego renovadas, con el interés de 4 por 100 anual y sin necesidad de gestión alguna de parte de los tenedores, aquellas Obligaciones que no se hayan presentado á reembolso hasta la indicada fecha.

Los interesados que no hayan presentado sus valores á reembolso, conservarán dichos efectos hasta que confeccionadas las nuevas Obligaciones se anuncie su canje.

Aquellos que las tengan en depósito en el Banco y deseen realizar el capital, habrán de cancelar previamente sus respectivos depósitos; y los que las hayan entregado en garantía de préstamos ó créditos, podrán solicitar si así lo desean antes del día 1.º de enero próximo, que se presenten al cobro.

Madrid, 18 de diciembre de 1913.—El secretario general, Gabriel Mirandá.

BORINES Reina de las AGUA DE MESA

ESTADO DEL TIEMPO

El tiempo es frío en extremo en la mayoría de las regiones peninsulares y únicamente en las provincias costaneras del Mediterráneo es apacible la temperatura.

Las mínimas inferiores á cero están en mayoría, siendo las más bajas las de Toledo, Pamplona y Zaragoza.

El termómetro marcó cinco grados bajo cero, y la de Albacete, la menor de todas, de seis grados también bajo cero.

Entre las máximas se registran algunas como las de Avila, dos grados, y Teruel, tres grados.

El cielo está cubierto de niebla en las provincias del Centro y Norte, y se han observado ligeras nevadas en la meseta central.

No han variado sensiblemente las alturas barométricas y el mar se conserva encalmado, excepto en las costas del extremo Noroeste, donde reina marejada.

Siguen dominando las brisas de los cuadrantes del Norte.

MADRID

Observaciones de las últimas 24 horas.

Table with 2 columns: Observación and Valor. Rows include Presión, Viento, Temperatura, and Humedad relativa.

Viajes circulares por Francia, España y Portugal

El 1.º de enero empezarán á regir seis interesantes itinerarios fijos de viajes circulares por Francia, España y Portugal. He aquí un extracto:

A) París, Irún, Medina, Barca de Alba, Porto, Lisboa, Valencia de Alcántara, Madrid, Hendaya, París.

B) París, Irún, Medina, Barca de Alba, Porto, Lisboa, Valencia de Alcántara, Madrid, Zaragoza, Barcelona, Cerbere, Montauban, París.

C) París, Irún, Medina, Barca de Alba, Porto, Lisboa, Badajoz, Sevilla, Málaga, Granada, Córdoba, Madrid, Hendaya, París.

D) París, Irún, Medina, Villarformoso, Luso-Bussaco, Pampilhosa, Lisboa, Valencia de Alcántara, Madrid, Hendaya, París.

E) París, Irún, Medina, Villarformoso, Luso-Bussaco, Pampilhosa, Lisboa, Valencia de Alcántara, Madrid, Zaragoza, Barcelona, Cerbere, Montauban, París.

F) París, Irún, Medina, Villarformoso, Luso-Bussaco, Pampilhosa, Lisboa, Badajoz, Sevilla, Córdoba, Málaga, Granada, Moreda, Baeza, Madrid, Hendaya, París.

En España pueden pedirse los billetes y comenzar y terminar el viaje en cualquiera estación del itinerario. Estos itinerarios sirven, pues, para venir de Francia á visitar España y Portugal; para ir de España á visitar Francia y Portugal; y para venir de Portugal en excursión por España y Francia.

Los precios son por todo extremo reducidos. El plazo de validez es de sesenta días.

Omitimos los demás detalles, muy interesantes por cierto en obsequio á la brevedad, y en su lugar recomendamos consultar la tarifa 405, que comprende dichos itinerarios.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Institutos.

Se nombran, en virtud de oposición, catedráticos numerarios á D. José Caixes y á don Joaquín Sánchez, de los Institutos de Palma de Mallorca y Badajoz.

—Se dispone que el catedrático D. Mariano Bani continue en el desempeño de su cargo, no obstante tener la edad reglamentaria.

—Se anuncia á concurso entre maestras procedentes de la Escuela Superior del Magisterio, la provisión de una plaza de profesora numeraria de la Sección de Ciencias de la Normal de maestras de Jaén, dotada con pesetas 2.500.

—Se concede á doña Epifania Benito Cesteras, profesora de la Normal de maestras de Murcia, un mes de licencia con todo el sueldo.

—Se autoriza á doña Elvira de Soburce para que pueda posesionarse de la Normal de maestras de Bilbao, del cargo de profesora numeraria de la de La Laguna (Canarias).

—Se concede dispensa de defecto físico á D. Mariano Cabrero y á D. José Rodríguez.

AUTOMOVILES

Advertisement for Daimler automobiles, showing the brand name and location (MADRID Goya, 6 BARCELONA Paseo Gravia 78).

ACCIDENTE AUTOMOVILISTA

UN MUERTO Y CUATRO HERIDOS

Al salir esta mañana el juez de guardia, que era el de la Latina, á la visita ordinaria de hospitales, se enteró casualmente en el trayecto de que los médicos de la Casa de Socorro de Palacio se ocupaban en aquellos momentos de curar á varios heridos que en automóvil habían llegado procedentes de la carretera de Las Rozas.

Inmediatamente dicho funcionario se trasladó al citado dispensario, confirmando la noticia y procediendo inmediatamente á tomar declaración á todos los pacientes.

Los heridos.

En una de las camas de operaciones se hallaba una joven de diez y nueve años, herida, que dijo llamarse Inés Valiente Rodríguez, soltera, domiciliada en la calle de Gravina, número 18.

Esta joven presentaba, entre otras lesiones, grandes contusiones en la cara, hombro izquierdo y brazo izquierdo; fractura del radio, y luxación de la extremidad del cúbito del mismo lado.

A las preguntas del juez contestó que á noche asistió con otras amigas, llamadas Trinidad Segovia y Consuelo Valiente Andrade, de diez y nueve años, prima suya, también domiciliada en la calle de Gravina, núm. 18, al baile que se celebraba en la Zarzuela.

Allí se reunieron con varios amigos, entre ellos D. Fernando Franco, abogado; Pablo Rózpide González, de veinticuatro años, abogado, domiciliado en la calle de Claudio Coello, núm. 31; D. Segismundo Rózpide, domiciliado en la plaza de la Independencia, y otros.

Recuerda que al terminar el baile, ya de madrugada, se dirigieron todos á un restaurant de la calle de Echegaray, donde continuaron apurando alegremente algunas botellas.

Allí tomaron dos automóviles para realizar una excursión al Escorial, ocupando uno de ellos la declarante y su amiga Trini y los señores Franco, D. Pablo y D. Segismundo Rózpide.

Al llegar á un punto de la carretera, que no puede precisarse, voló el automóvil en que iban, sin darse cuenta de lo que pasó después, porque cuando recobró el conocimiento se encontraba ya en la Casa de Socorro de Palacio.

D. Pablo Rózpide.

D. Pablo Rózpide presenta contusiones diversas en la frente y regiones orbitarias, luxación del primer metacarpiano de la mano izquierda y contusiones en la región sacra, de pronóstico reservado.

Tampoco recuerda la forma en que ocurrió el accidente.

Sólo puede decir que el automóvil era propiedad de D. Fernando Blanco, que en aquel momento lo guiaba, y que también, según sus noticias, resultó luego herido.

D. Segismundo Rózpide.

D. Segismundo Rózpide ha sufrido contusiones en la cara, con luxación del húmero izquierdo y fuerte conmoción cerebral.

No se le ha podido tomar declaración por su estado grave.

Cómo ocurrió el accidente.

El juez interrogó también en la Casa de Socorro á D. José de la Torre Tijera, de veintidós años, soltero, abogado, domiciliado en la Carrera de San Jerónimo, 29, que por haber pasado por el lugar del suceso en automóvil había podido enterarse de los detalles del accidente.

Según el Sr. La Torre, el automóvil de don Fernando Blanco marchaba á gran velocidad, cuando, al llegar cerca de Aravaca, el que dirigía, ó sea D. Fernando, creyó que la carretera seguía, siendo así que se hallaba cortada por un terraplén.

El coche, al subir por el terraplén, dió una vuelta, despidiendo á sus ocupantes, los cuales cayeron, unos, debajo del vehículo, y otros á bastante distancia del mismo.

El conductor y dueño del auto resultó muerto, siendo conducido, así como la otra joven, llamada Trinidad Segovia, que le acompañaba, al inmediato pueblo de Aravaca, donde la Trini fué asistida por el médico militar, dándose cuenta del suceso al Juzgado instructor del Escorial.

Los demás heridos fueron recogidos por el automóvil que marchaba detrás del que voló, siendo llevados á la Casa de Socorro del distrito de Palacio.

Las mujeres heridas fueron trasladadas á su domicilio después de curadas en la Casa de Socorro.

Los Sres. Rózpide serán conducidos á su domicilio una vez que se haya comunicado el desgraciado accidente á su familia.

Anisete Marie Brizard

El Rey de los licores.

DEFUNCIONES

Han fallecido en Madrid:

- Doña María Martínez, 87 años, San José, 4.—María Palacios, 50 años, Hospital V. O. T. Francisco Baude, un año, Calatrava, 13.—Francisco Larrea, 27 años, San Vicente, 11.—Antonio Castro, 54 años, Hospital Provincial.—Teresa Barbeira, 59 años, Santa María, 35.—María Rica, 6 años, Recoletos, 5.—Dolores Sánchez, 55 años, San Joaquin, 14.—Cipriana García, 64 años, Almansa, 22.—Benita Bravo, 40 años, Costanilla de Santiago, 3.—Flora Alvarez, 31 años, Hospital de la Princesa.—Leopoldo Cerque, 70 años, Mancebos, 8.—Román Sánchez, 42 años, Río, 16.—Natalia Posadas, 83 años, Espada, 7.—Clementina Gil, 63 años, Cruz, 42.—Román Lozano, 16 años, San Bernardo, 20.—Basiliso Barrios, 54 años, Lagasca, 20.—Alfredo Toribio, 54 años, Ronda de Segovia, 11.—Cesáreo Matel, 64 años, Benito Gutiérrez, 3.—Antonio Marín, 62 años, General Lacy, 12.—

- Gregoria León, 62 años, Bailén, 2.—José Ferrero, 7 años, San Vicente, 54.—Antonio Jirromé, 61 años, Fúcar, 14.—Alejandro Román, 43 años, Palafox, 8.—Rafael López, un año, Santa Isabel, 23.—José Aceres, un año, Hileras, 4.—Francisco López, un año, Ercilia, 25.—Eulalia Rodríguez, 4 años, Luchana, 18.—Rafael Espejo, un año, San Vicente, 6.—Mariano Herráez, 3 años, paseo de las Delicias, 5.—Cecilia Ruiz, 3 años, Caravaca, 15.—Emilio Alvarez, 2 meses, Montserrat, 30.—Eduardo Castro, 2 años, Olmo, 13.—José Sánchez, 7 meses, Pasaje de Indalecio, 26.—Marcos Castrejo, un año, Tiziano, 15.—Miguel Morán, 4 años, Abascal, 18.—Basilisa Domínguez, 60 años, Cava Baja, 28.—Mauricia Llorente, 73 años, paseo de Ronda (Asilo), Venancio Ríos, un año, Fernando el Católico, 3.—Manuel La Costa, Depósito judicial.—Joaquina Conos, 60 años, Hospital de la Princesa.—Pablo Gómez, 67 años, Idem.—Gustavo Belsa, 47 años, Idem.—Tomás Gómez, 25 años, Idem.

COMPANIA COLONIAL

Tapicacas, tés, cafés, insustituibles por su calidad. MONTERA, 8, y MAYOR, 18.

Comité femenino de Higiene Popular

En la Tenencia de Alcaldía del distrito de la Inclusa han terminado su labor las señoras de este Comité, encargadas de recibir á las madres y los niños que se presentaban aspirando á los premios de la higiene.

Dichas damas han sido: Presidenta, doña Sofía Casanova; vicepresidente, doctora Aleixandre; las señoras de Tolosa Latour, de Massa, condesa del Val, Carmen Blanco y Trigueros, doctora Márquez y las Sras. Zenobia Camprubi, Elisa Soriano, Catalina Vives, Luisa Villar y Bela de Lutoslowska.

Las señoras de Alzega, Blanco y Trigueros, doctora Lacy y las Sras. Camprubi, Rumayor y Villar, han visitado muchísimas viviendas, premiando las más limpias, y en igualdad de circunstancias, á las más necesitadas.

El próximo reparto se hará el día 29 en el Ayuntamiento, como de costumbre, con asistencia del alcalde. Presidirá el solemne acto la Excmo. Sra. Carmen B. de Dato, esposa del Presidente del Consejo de ministros.

Tapices para salones

de los llamados de nudo, lo más suntuoso y de duración eterna, confeccionados á mano, se encuentran, bien hechos ó á la medida, en los grandes almacenes de alfombras, esteras y linoleums de Esparteros, 3, y Carmen, 20 al 24.

CASA DE LA VILLA

La poda del arbolado.

Al efectuar las podas del arbolado de los paseos y parques públicos, tropieza la Jefatura del servicio con las censuras de personas que ignoran lo que significa esta operación en el árbol, crean dificultades é inclinan el ánimo del público para robustecer opiniones; estos inconvenientes vienen tocándose de muchos años á esta parte, y obligó á que se desatendiera la poda para evitar las molestias que originan juicios formados por personas inexpertas en la materia.

Las podas en los paseos públicos se reducen exclusivamente á suprimir ramas interiores de escasa importancia, para que el árbol tenga ventilación, y reducir aquellas ramas que penetran en los balcones de las casas, cuyos árboles están muy inmediatos á éstas, y constituyen una molestia para sus habitantes; únicamente en casos extremos, cuando el árbol, por efecto de una enfermedad ó de otra causa, se le secan ramas de importancia, hay que acometerlo con podas energías, sometiéndole al tercio, á fin de renovar sus maderas y salvar la vida del árbol.

En el interior de los parques es muy frecuente que ejemplares se vean atacados de enfermedades, que les produce la aglomeración con que viven en los bosques; la escasez de agua, que es muy frecuente en el estío, y la evaporación constante en esta época, acarrear enfermedades al arbolado, que no hay más remedio que recurrir al tercio para despojarle de sus leñas secas para volverle á la vida. Se pueden citar varios casos, entre ellos el arbolado que existe penetrando por la Puerta de la Independencia; el primer cuadro de la izquierda se vió atacado de una enfermedad llamada «Scolit», que produjo un destrozo en el citado arbolado, y que, para salvarlo, hubo que someterlo á un tercio general.

Al efectuar esta operación se vió energicamente censurado el entonces jefe de Parques y Jardines, y hoy, sin embargo, todo el mundo elogia la robustez y frondosidad de los citados árboles, que, seguramente, de no haberlos hecho la mencionada poda, hoy no existiría más que arbolado nuevo.

En la calle de la Lealtad y paseo de coches del Retiro hubo necesidad de hacer una poda análoga á la de la Puerta de la Independencia, y también costó algunos disgustos al efectuar esta operación, y hoy podría invitarse á las personas que en aquella fecha censuraron, para que vieran el resultado tan brillante que se ha obtenido con la energética poda á que se sometieron los plátanos de los citados sitios, paseo de Coches del Retiro y calle de la Lealtad.

Como en la actualidad el arbolado de los paseos públicos y Parque de Madrid no está atendido debidamente, por temor á las censuras, el alcalde ha autorizado al jefe del servicio para que lleve á cabo las podas como aconseja el buen sentido y merezca el estado de cada árbol, y que éstas consistan en suprimir las ramas interiores para ventilación del árbol, como igualmente aquellas que afecten al desequilibrio de éste.

A cobrar.

Las Clases Pasivas del Excmo. Ayuntamiento pueden hacer efectivos sus haberes

del presente mes los días 22 y 23 del actual, de tres á siete de la tarde.

Sorteos de amortización.

En el Ayuntamiento se han celebrado los siguientes:

Amortización de 233 cédulas de la Necrópolis.

Amortización de 146 Obligaciones por expropiaciones en el interior (emisión de 1899) y 90 de 1909.

Amortización de 1.853 Obligaciones del empréstito de liquidación de Deudas y Obras públicas.

La relación de los números que han resultado agraciados se publicará en el Boletín del Ayuntamiento de Madrid.

NOTICIAS GENERALES

El contratista de los canales del pantano de Guadalcañin nos ruega que desmintamos la noticia de su supuesta fuga, pues se encuentra en Madrid gestionando en la Dirección general de Obras públicas el cobro de varios libramientos que le adeuda el Estado.

Hacemos gustosos esta aclaración.

Un diario de Zaragoza en donde escriben los mauristas, y que se ha distinguido estos días por sus ataques al Gobierno, publicó un artículo acusando al gobernador, Sr. Isasa, de que cobraba el importe de los billetes de andén y lo repartía entre los periodistas. El Herald de Aragón, estimándose injuriado, ha interpuesto la oportuna querrela contra el aludido diario y ha llamado la atención del Ministerio fiscal sobre la calumnia inferida al gobernador de la provincia.

Hoy, domingo, á las tres de la tarde, en su domicilio social Mesonero Romanos, 3, celebrará junta general extraordinaria la Sociedad Española de Comisionistas y Viajantes de Comercio para discutir un proyecto de reforma de reglamento.

La Asociación de propaganda de Madrid (Fomento del Turismo) celebrará junta general extraordinaria el lunes 23 del corriente, á las nueve y media de la noche, en la Cámara de Comercio, Carretas, 14.

Las cápsulas Gonosán curan la blenorragia.

CONVIENE enterarse del anuncio de «Pallais de Nouveautés», Alcalá, 12.

En los días 22, 24, 26 y 27 del actual se satisfarán en la Delegación de Hacienda las rentas de las cargas de justicia.

Son muchas las personas que sin tener dolor de estómago, toman después de las comidas una copita JUGO WINN y hacen una digestión laboriosa.

Nuestros distinguidos amigos los Hijos de Valeriano Pérez, propietarios de la conocida y acreditada Empresa anunciadora LOS TIROLESES, acaban de inaugurar una nueva sucursal en Sevilla, en la plaza de la Constitución, 5. Por este camino, pronto Los Tiroleses tendrán casa en todas las principales capitales, pues ya hoy cuenta con tres, la de Barcelona, Sevilla y esta corte. De toda corazón les deseamos muchas prosperidades.

Nos escriben de Alicante: «Anteayer, y sin incidente alguno, tomaron posesión de las Alcaldías de Villena y Jijona D. Rafael Herrero y D. Francisco Carbonell, significados liberales, nombrados por real orden.»

En todos los Circulos y reuniones se comentan estos nombramientos, que dejan desairados á los caracterizados datistas de Villena Sres. Amorós, padre é hijo, y los de Jijona y Onil, Sres. Fernández y Payá, que se comprometieron á votar diputado á Cortes á D. Carlos Repino Soler, si conseguía el apoyo oficial, que no ha podido recabar, lo mismo que el Sr. Hernández Villegas, que aspiraba á ser alcalde de Villena para apoyar á su vez á D. José Azopardo Campredón con la predilección ministerial, que infructuosamente ha gestionado.

En su consecuencia, presentarán oposición al candidato ministerial, D. José Martínez Ruiz (Azorin), apoyado por los romanistas.

También se considera como indudable que se presente la candidatura de un caracterizado maurista, de gran arraigo y simpatías en el distrito.

Le espera, pues, á Azorin una reñida lucha por Villena.»

El Congreso internacional para la asistencia de los alienados celebrará en Moscú el 8 de enero de 1914.

La fecha última para anunciar una comunicación al Congreso es la del 23 de diciembre.

Las tarjetas de congresista para las familias son á mitad de precio, sirviendo asimismo para obtener á precio reducido el billete de ferrocarril.

En los días anteriores al Congreso se presentarán en las estaciones encargadas de éste que guiarán á los congresistas.

El precio de una habitación en los mejores hoteles de Moscú, variará entre 5 y 12 francos.

La Junta directiva de la Asociación Protectora de Animales y Plantas ruega á los socios de la misma asistan á la junta general que ha de celebrarse el martes 23 del presente mes en la Cámara oficial de Comercio, Carretas, 14.

El lunes, á las seis y media en punto de la tarde, y en el local del Colegio de Médicos, Mayor, núm. 1, segundo, celebrará sesión pública la Academia Médico-Quirúrgica Española.

Se discutirá la comunicación del Sr. Cifuentes, pendiente de la sesión anterior. Además, el Sr. Juarros expondrá un caso de veroniasis no agudo; el Sr. Parache hablará sobre un nuevo método profiláctico y curativo de la fiebre; el Sr. García Triviño, sobre la «Concepto actual de la infección tuberculosa» y deducirá conclusiones clínicas á que se presta, y el Sr. Megias presentará un caso de difteria lúpulera maligna.

**CASA REAL**

Añoche se reunió en casa de S. A. la In-  
fanta doña Isabel toda la Real Familia, con  
motivo de celebrar los cumpleaños de S. A.  
Después de la comida se celebró un con-  
cierto, en el que la Srta. Storchio cantó ante  
la Real Familia las siguientes obras: *Aprile*,  
de Tosti; *Matinata*, de Leoncavallo; el aria  
de la joya de *Faust*, la de *Traviata* y al-  
gunos trozos de *Manon* y de *Tosca*.  
Acompañó al piano á la ilustre artista el  
maestro Guervós.  
El día 6, en la fiesta que en Palacio se dará  
en honor del Cuerpo diplomático, cantarán la  
Sra. Galli Curci y el Sr. Anselmi.

**EN ESTOS DIAS**

en que en todas las casas se come mazapán,  
recomendamos á nuestros lectores la Casa de  
Emilio González (sucesor de Venancio Váz-  
quez), Carrera de San Jerónimo, 29, en don-  
de se venden los más exquisitos y de más  
linda elaboración.

**RASGO DE HONRADEZ**

Días pasados una niña de corta edad, hija  
del cabo de la Comandancia de Caballería del  
tercio Indefonso Fraile Hernández, en-  
contróse en la plaza del Angel un valioso me-  
dallón de oro, adornado con piedras preciosas,  
en el cual constaba el nombre de su dueña, la  
señora duquesa del Val.  
No bien los padres de la niña tuvieron noticia  
del hallazgo, apresuráronse á entregar la  
joya á la duquesa, llevando su honradez al  
extremo de no querer aceptar la gratificación  
con que aquélla quería recompensarles.  
Rasgo es este que honra al cabo Fraile y  
que merece la publicidad, que en estas columnas  
le concedemos, para que sirva de ejemplo.

**SUCESOS DEL DIA**

Los médicos de guardia de las Casas de  
Socorro han prestado durante las últimas  
veinticuatro horas, además de los servicios á  
domicilio por causas de enfermedad natural,  
que no publicamos, los siguientes:  
**BUENAVISTA**  
Doctores Palancar y Tolosa.  
En la calle de Ayala, núm. 70, se produ-  
jeron lesiones en los brazos, casualmente, Ro-  
drigo Castaños, de cincuenta años.  
—Trabajando en la calle de Ayala, 72, se  
causó lesiones leves el obrero Alfonso Hué-  
car, de treinta y cinco años.  
—En unas cocheras de la calle de Núñez  
de Balboa, núm. 27, donde trabajaba José  
Porras, le cayó sobre el pie derecho el eje  
de las ruedas de un coche, causándole una  
herida contusa y varias contusiones.  
**INCLUSA**  
Doctores Cubo y Rico.  
Un sujeto, llamado Severino Reguero, fué  
traído de lesiones leves que, según mani-  
festó, se las habían ocasionado los depen-  
dientes de un cafetín, con quienes había cues-  
tionado.  
—En la calle de Embajadores se cayó ca-  
sualmente Mariano Martínez García, de cua-  
renta y cuatro años, causándose lesiones de  
pronóstico reservado.  
Fué conducido á su domicilio, Ventorrillo,  
núm. 7.  
**LATINA**  
Doctores Manrique y Bolaños.  
La niña de dos años Francisca Somoza  
Busto, que jugaba con su hermanito en el  
domicilio de sus padres, en la calle del Me-  
diodía Chica, núm. 8, se cayó al suelo, oca-  
sionándose una herida de pronóstico reserva-  
do en la cabeza.  
—Del coche que guiaba se cayó José Gue-  
rrero, de treinta años, fracturándose el codo  
derecho.  
**CHAMBERI**  
Doctores Sanz y Guinea.  
Por salvarse de ser atropellada por un au-  
tomóvil, en la glorieta de Bilbao, fué lesio-  
nada por el caballo de un coche de punto  
doña Pilar Aylón Martínez, de cuarenta y  
dos años, que resultó con lesiones de carác-  
ter leve.

**Denunciado que se presenta.**

Con el título «Contra un comerciante», pu-  
blicamos ayer la noticia de que habían sido  
presentadas varias denuncias contra un su-  
jeto dedicado á la venta de muebles que ha-  
bía desaparecido sin entregar á varias perso-  
nas muebles que tenía cobrados.  
Ayer se presentó á las autoridades el co-  
merciante denunciado para responder de los  
hechos que se le imputan.

**Las embaucadoras.**

María Torres Galán es una muchacha cá-  
ndida y sencilla.  
Ayer iba por la calle de Toledo. De cerca  
la seguía una mujer que se dió perfecta cuen-  
ta de su manera de ser, y la paró, trabando  
conversación con ella y convenciéndola para  
que le entregase el dinero que llevara.  
La doméstica dijo, y era verdad, que no  
llevaba un céntimo.  
En vista de esto, le pidió el mantón que  
llevaba y la faldita.  
—¿Qué cosas diría la embaucadora á la jo-  
ven, que ésta se decidió á entregarle las ci-  
dadanas prendas!

**No se sabe adónde.**

El director del Crédit Lyonnais ha denun-  
ciado en el Juzgado de guardia que hace  
tempo remitió á Pará (Brasil) un billete de  
Lotería del día 22 del actual y no ha lle-  
gado á su destino.  
Se ignora adónde habrá ido á parar el bi-  
lete.

**Niña que fallece.**

Hace quince días la niña de dos años Ade-  
la Salcedo García, que vivía en la calle de  
Magallanes, 19, principal, tuvo la desgracia  
de quemarse en un brasero.  
Los padres, en vez de llevarla á la Casa de

Socorro para que la curaran de las quemadu-  
ras, la curaron por sí mismos con aceite y  
cal.

La niña se agravó ayer, y sus padres se de-  
ciden á llevarla á la Casa de Socorro del  
distrito de la Universidad; pero ya era tar-  
de, porque la niña falleció nada más ingresar  
en el establecimiento benéfico.  
El juez instruye diligencias.

**Querían asaltar un carro.**

Dos agentes de Vigilancia observaron ayer  
que detrás de un carro marchaban tres su-  
jetos conocidos de la Policía porque se dedi-  
can al asalto de los carros que transportan  
mercancías.

Diéronles los agentes el alto, y los sujetos  
trataron de huir. Uno de ellos, apodado el  
*Zorrilla*, iba á ser detenido por el agente don  
Cruz Galán; pero se interpuso otro de los  
*rudas* haciendo ademán de agredir á éste.  
Mientras, se daba la fuga el tercer sujeto,  
que más tarde fué detenido por el Sr. Gómez  
Gordillo, que era otro de los agentes.

El Sr. Galán prendió al segundo sujeto,  
llamado Nicolás Sánchez López, escapando  
únicamente el *Zorrilla*.

**Señora gravemente lesionada.**

Dofía Eusebia Fernández, de cuarenta y un  
años, pasaba ayer por la calle del Molino de  
Viento en el momento en que Manuel Pérez  
descargaba fardos de un carro.

Uno de los fardos cayó sobre la desgracia-  
da señora, que resultó con la fractura del to-  
billo izquierdo, calificándole de grave por los  
facultativos de la Casa de Socorro de la Uni-  
versidad.

**Desperfectos.**

La mula del carro 1.379, conducido por Ma-  
riano Castoverde, entró, al dar la vuelta, en  
la acera de la esquina de las calles de Jesús  
del Valle y Espíritu Santo, rompiendo una de  
las ruedas del vehículo la luna del escapate  
de una tienda allí establecida.

El dueño reclamó del carretero el importe  
de los desperfectos.

**Caida desgraciada.**

En la Puerta de Toledo tuvo la desgracia  
de caerse ayer un carnicero, llamado Francis-  
co Salvadores Fernández, ocasionándose la  
fractura de la clavícula izquierda y lesiones en  
el pie y en la mano derechos.

**«In fraganti».**

En el solar de la calle de Rosales núm. 68  
fué detenido anoche, en el momento que sal-  
taba la valla, Prudencio Iglesias Ituarte, de  
diez y seis años.

Dentro del solar hay una caseta dedicada  
á despacho de leche, propiedad de Belisario  
Casar, y por si iba á buscar algo de lo que  
allí se guarda, el detenido fué conducido al  
Juzgado.

**Conato de incendio.**

En la casa núm. 46 de la calle de la Mon-  
tera hubo anoche un conato de incendio, que  
produjo en los primeros momentos la natural  
alarma; pero fué sofocado sin necesidad de la  
intervención de los bomberos.

**Participaciones de lotería.**

En la calle de Augusto Figueroa fué de-  
tenido anoche José Rodríguez Conejo por de-  
dicarse á expender participaciones de lotería.

**ALCANCE POLITICO**

El señor ministro de Hacienda permaneció  
ayer hasta muy entrada la noche en su des-  
pacho oficial, en donde tuvo una larga con-  
ferencia con los señores gobernador y sub-  
gobernador del Banco de España, tratando  
en ella de las peticiones que al Gobierno ha  
elevado la Sociedad General Azucarera.

Dos de esas peticiones se refieren al auxi-  
lio que á dicha Sociedad puede prestar el  
Banco de España, y precisamente fueron el  
tema único de dicha conferencia, habiendo  
ofrecido la representación del Banco estudiar-  
la con el debido detenimiento.

La otra petición se refiere á la rebaja del  
impuesto del Tesoro sobre el azúcar de 35  
pesetas á 25 por quintal métrico.

Nuestra impresión es que esa petición será  
atendida, y que, como consecuencia, el Go-  
bierno al abrir las nuevas Cortes presentará  
un proyecto en tal sentido, por entender que  
la situación por que atraviesa dicha industria  
exige ese amparo del Estado.

\*

Fué el de ayer un día bastante agitado  
para el ministro de la Gobernación; pero no  
contaba con lo que la noche le tenía reserva-  
do.

Tenía que asistir el Sr. Sánchez Guerra á  
la sesión inaugural de la Sociedad de Higie-  
ne, en la que se leyó una interesante Memoria  
del Sr. Fernández Caro é hizo un discurso el  
Sr. Mariscal, en el que incidentalmente se ha-  
blaba del centralismo.

En su discurso el Sr. Sánchez Guerra es-  
tuvo afortunadísimo de palabra y tuvo que  
contestar á la parte que el Sr. Mariscal dedi-  
caba al centralismo.

Pudiera decirse que era la primera interpe-  
lación que en contra del proyecto de Manco-  
municipalidades contestaba el Sr. Sánchez Guerra.  
El auditorio, que era muy distinguido y nu-  
meroso, tributó unánimes aplausos al minis-  
tro, el cual fué felicísimo por su elocuente  
discurso.

\*

Los gobernadores de Guipúzcoa, Tarragona  
y Soria se encuentran en Madrid.  
El primero ha venido á recoger á su esposa,  
y el de Tarragona llamado por el ministro de  
la Gobernación.

**PROVINCIAS**

**El gobernador á Madrid.**

SAN SEBASTIAN. (Sábado, noche.) Ha  
marchado á Madrid el gobernador civil, señor  
marqués de Atarfe.  
Se propone regresar en breve.  
Por los pescadores.  
Se hacen gestiones para que por el Obser-

vatorio de Igueldo, que ha sido reformado, se  
envie diariamente á las nueve de la noche el  
pronóstico del tiempo, con objeto de que pue-  
dan conocerlo los pescadores que de madru-  
ga salen á sus faenas.

**Un concierto.**

En el teatro Circo se ha celebrado esta no-  
che el concierto organizado por el Orfeón do-  
notiario en honor de los socios protectores.  
Además del Orfeón tomó parte en el con-  
cierto la Banda Municipal.

El público ovacionó á las dos entidades mu-  
sicales.

**Feria de Santo Tomás.**

Mañana se celebra la clásica fiesta de San-  
to Tomás.  
Con este motivo la plaza de la Constitución  
está animadísima.

Actúa en el teatro Principal una compañía  
dramática.

También habrá concurso de tamborileros.

**Manifestación contra la guerra.**

VALENCIA. (Sábado, noche.) El gober-  
nador civil ha autorizado la manifestación  
contra la guerra y pidiendo que regresen los  
regimientos de Mallorca y Guadalajara, que  
en aquella toman parte.

Se celebrará mañana domingo, á las once  
de la misma.

Recorrerá las calles principales y entregará  
al gobernador un mensaje que contendrá las  
peticiones de los manifestantes.

**Concurso de galgos.**

JEREZ DE LA FRONTERA. (Domingo,  
mañana.) Continuaron ayer las pruebas del  
concurso de galgos.

Lucharon *Chicorro*, propiedad del Sr. Díaz  
Domecq, de Jerez; *Gasolina*, de D. J. S., de  
Madrid; *Frascuelo*, del conde de los Andes,  
de Jerez; *Palomo*, de Josélio Gallo, de Se-  
villa, y *Caramelo*, de D. Francisco Orbaneja,  
de Jerez.

Ganaron los tres primeros, llevando una  
prueba adelantada *Frascuelo*.

**Juegos florales.**

GALDAR. (Domingo, mañana.) En el pró-  
ximo mes de enero se celebrarán juegos flo-  
rales en Arrecife (Lanzarote).

Con este motivo organizanse espléndidas  
fiestas.

**Los marinos alemanes.**

Al banquete ofrecido anoche por el Ayunta-  
miento en el hotel de Santa Catalina, de los  
marinos alemanes asistieron los comandan-  
tes, jefes y oficiales del acorazado *König  
Albert* y del crucero *Strasburg*, el alcalde y  
los concejales, el delegado del Gobierno, el  
presidente de la Audiencia, el gobernador mi-  
litar, el comandante de Marina y otras perso-  
nalidades.

En el Gabinete literario celebróse luego una  
fiesta magnífica en honor de los marinos.  
Los salones presentaban brillantísimo as-  
pecto, y el baile ha durado hasta la madru-  
gada.

En este momento zarpa el crucero aviso  
*Strasburg*.

Hoy celebrará una brillante fiesta á bor-  
do del *König Albert*.

Esta noche zarpará el referido acorazado  
para reunirse en alta mar con los demás bu-  
ques y continuar con ellos el viaje á Africa.

**La propaganda romanista en Alicante.**

ALICANTE. (Domingo, mañana.) En el  
tren correo llegó el conde de Romanones, en  
unión de los Sres. Ruiz Jiménez y Cortezo y  
diez y nueve diputados á Cortes.

Entre los personajes políticos que acompa-  
ñan al conde de Romanones figuran los señores  
Argente, Armiñán, Rivas, Mateos, Eshá,  
López Ollarzábal, Pompeyo, Vidal, Torreci-  
llas, Gamero, Pindado, Pérez Barceló, De  
Carlos y Pascual Testor, Benítez de Lugo,  
Francos Rodríguez, Mori, Fraile y Suárez.

En la estación aguardaban á los excursio-  
nistas los liberales romanistas de la capital  
y de la provincia, y numeroso público, ha-  
ciéndoles un recibimiento entusiasta.

En la estación se hallaban también el go-  
bernador civil y el alcalde de Alicante.

En el andén se dieron muchos vivas á Ro-  
manones y la Banda Municipal ejecutó un ale-  
gre pasodoble á la llegada del tren que con-  
ducía á los expedicionarios liberales.

El ex Presidente del Consejo se trasladó en  
un landó, que le tenía dispuesto el ex alcalde  
D. Federico Soto, á casa del jefe local de los  
liberales, D. Alfonso Rojas.

Inmensos carruajes precedieron al landó en  
el que iba el conde.

Este almorzará en casa del Sr. Rojas y lue-  
go oírá misa de diez en la iglesia de Santa  
María.

En las estaciones de Villena, Sax, Monó-  
var, Elda, Novelda, Agost, Monforte y San  
Vicente cumplimentaron al conde de Roma-  
nones Comisiones nutridísimas de correligio-  
narios.

En esta estación le cumplimentó también  
una Comisión de la Asociación del Magis-  
terio.

**Aviación.**

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Desde  
el Hipódromo se ha elevado esta mañana un  
aeroplano, tripulado por Demazel y un pasa-  
jero, dando grandes vuelos sobre la ciudad.

Simultáneamente se habla elevado un  
«montgolfier», en el Turo Park, llevando un  
tripulante sobre un trapezio.

El público, agrupado en las calles, con-  
templó las evoluciones del aeroplano.  
Las ferias de Santo Tomás.  
Hoy han empezado las tradicionales ferias  
de Santo Tomás, que tantos forasteros lle-  
van á Barcelona.  
A pesar del día frío, triste y nublado, las  
calles, paseos y plazas están concurridísimos,  
especialmente los sitios donde se instalan los  
puestos de la feria.  
El almirante inglés.  
Antes de partir el almirante de la escua-

dra, remitió una carta á las autoridades, agra-  
deciendo los obsequios hechos á los marinos  
de su país, y deseando grandes prosperida-  
des para Barcelona, de la que hace grandes  
elogios.

**Las Mancomunidades.**

Una Comisión de elementos conservadores,  
presidida por los Sres. Sandiumenge y Bar-  
trina, ha visitado al gobernador para felici-  
tarle por la publicación del decreto sobre las  
Mancomunidades, rogándole que transmita la  
felicitación al Gobierno.

**Nuevo vicepresidente.**

En la sesión celebrada por la Diputación  
provincial se ha cubierto la vacante de vice-  
presidente, ocurrida con motivo del falleci-  
miento del Sr. Sostres.

Fué elegido D. Francisco Bartrina, conse-  
rador, que había desempeñado el cargo.

**Exposición de electricidad.**

Ha quedado constituida la Junta direc-  
tiva de la Exposición internacional de indus-  
trias eléctricas.

Fueron nombradas dos ponencias. Una de  
ellas la forman los Sres. Cambó y Pich, y la  
otra los Sres. Collaso, marqués de Alella y  
Corominas (D. Pedro).

En la próxima sesión, que se celebrará pa-  
sada Navidad, se tratará del proyecto para  
comenzar los trabajos inmediatamente.

**Deportes.**

Para los días 25 y 26 están anunciados dos  
grandes partidos de «foot-ball», uno entre el  
Stade Hellenique, de Marsella, campeón de  
Francia, y el Club España, campeón de Cata-  
luña.

El otro partido será entre un equipo de  
Barcelona y otro del Foot Club Ball, de Bar-  
celona.

**Información sobre la pesca.**

Está muy adelantada la información abier-  
ta por la Comisión de Fomento de la Dipu-  
tación provincial, que se abrió para prevenir  
los perjuicios que los delfines causan á los pes-  
cadores del litoral.

Los datos aportados son todos á favor de  
que se haga una reglamentación de las indus-  
trias.

Han acudido los alcaldes de Calella, Mas-  
nou, Sitges, Villanova y otros, así como al-  
gunas Asociaciones de pescadores de distin-  
tos pueblos.

**Abundancia de jabalíes.**

Comunican de San Feliu de Guixols que  
unos payeses que estaban cazando en un  
paraje denominado Valvanera se encon-  
traron con una manada de jabalíes, en nú-  
mero de siete, todos de gran tamaño.

Cobraron un ejemplar, que una vez muer-  
to dió un peso total de setenta kilos.

**Fiesta benéfica.**

Realmente será un acontecimiento la fiesta  
organizada para mañana en el Liceo, á  
beneficio de la Asociación de la Prensa dia-  
ria de Barcelona.

El «clou» de la fiesta será la representa-  
ción de «La verbena de la Paloma», que di-  
rigirá el maestro Bretón.

Dirigirá la función el actor D. Juan Mon-  
tero.  
El papel de la Casta lo representará la tí-  
ple Srta. Capta; la tía Antonia, la Srta. Cis-  
neros, todos del Liceo. Del papel de un  
mozo se encargará Pepe Alfonso; del de una  
vecina, la Srta. Montero; del de inspector,  
el Sr. Volpini; de hortera, el primer actor  
del teatro Principal.

La Srta. Superbia y otras sopranos y tí-  
ples del Liceo están encargadas de papeles  
secundarios.  
El de Julián corresponde desempeñarlo al  
barítono Sr. Galibán.

**EXTRANJERO**

**Exposición de «La Gioconda».**  
ROMA. El cuadro de Vinci salió de Flo-  
rencia por la mañana.  
Iba encerrado en un cofre muy bien cerrado  
y lo custodiaban dos carabineros.

Cuando llegó á Roma se hallaban en la es-  
tación el director de Bellas Artes y numeroso  
público.

El cuadro ha sido instalado en una sala del  
ministerio de Instrucción pública.

Muchos periodistas y fotógrafos han acu-  
dido á aquel departamento.  
El Rey ha ido á ver *La Gioconda* en el mi-  
nisterio.

Por la tarde han hecho lo propio muchos  
diputados y senadores.  
Mañana domingo, á las diez de la misma,  
será entregado al embajador de Francia.

Será expuesto después en el palacio Far-  
nesio.  
Allí lo verá la Reina madre.  
Después de cuatro días será llevado á Milán,  
y de allí directamente á París.

La noticia de que *La Gioconda* sería ex-  
puesta en otras poblaciones carece de funda-  
mento.

**Arsenal incendiado**

PORSMOUTH. A las siete y media de la  
noche ha estallado un violento incendio en el  
Arsenal.  
Las llamas han alcanzado gran extensión.

Inmediatamente las autoridades de Marina  
han reclamado el auxilio de los bomberos.  
La torre del semáforo se ha hundido.  
Han quedado en pocos momentos destrui-  
dos los almacenes.

Un acorazado en construcción ha quedado  
destruido igualmente, no obstante los esfuer-  
zos realizados por los remolcadores para im-  
pedirlo.

Siguen los trabajos para combatir el fuego.  
La Infantería de Marina y soldados de la  
guarnición ayudan á los bomberos.

Otras fuerzas han acordonado el Arsenal  
para impedir el paso de la muchedumbre que  
presencia el siniestro.

Se han tomado precauciones para impedir  
que las llamas alcancen á un depósito de mu-  
chas toneladas de aceite.

**Descarrilamiento.**

BERLIN. Un tren de viajeros ha desca-  
rrilado á las nueve de la noche cerca de Lot-  
tringshausen.  
La locomotora saltó de la vía.  
Otro tren se precipitó sobre ella.  
Han resultado gravemente heridos ocho  
viajeros.

También lo están el maquinista y el fogone-  
ro.

**Una fiesta en la Soborna.**

PARIS. M. Poincaré y su esposa han asis-  
tido á una hermosa fiesta celebrada en el  
gran anfiteatro de la Sorbona, en la que se  
han exhibido películas de todo el mundo, cu-  
yo conjunto constituía un viaje curiosísimo,  
que iban explicando sucesivamente diferentes  
profesores.

**Un incendio.**

PARIS. En el almacén de calzado «A los  
elefantes» se ha declarado un gran incendio.  
Las pérdidas son de importancia.  
No han ocurrido desgracias personales.

**MARRUECOS**

**TELEGRAMAS OFICIALES**  
MELILLA, 20, á las 22,30. Comandante  
general á ministro de la Guerra.  
Tanto en Alhucemas como en Peñón han  
hostilizado hoy muy débilmente con fuego  
fusil. En el resto territorio, sin novedad.

Comandante en jefe, desde Tetuán, y co-  
mandante general, desde Ceuta, telegrafían  
manifestando no ocurrir novedad en plazas y  
posiciones.

LARACHE, 21, á las 2. Comandante ge-  
neral á ministro de la Guerra.  
Columna mandada por teniente coronel  
Castella llegó á T'Zelata, desde Alcázar, sin  
novedad, y las de García Trejo y Artillano  
llegaron también, sin novedad, á T'Zenin,  
desde Arcila. Sin más novedad.

**AVISOS UTILES**

**AVISO**  
Los señores tenedores de giros á cargo del  
Banco Hispano-Americano ó de sus corres-  
pondientes en provincias y librados por las si-  
guientes firmas:

- Banco de la Habana, Habana.
- Banco Oriental de México, Puebla.
- Avelino Montes, Mérida.
- Descuento Español, México.
- Hijos de R. Argüelles y C.º, Habana.
- Banco Nacional de Bolivia, La Paz.
- Banco Mercantil de Paraguay, Asunción.
- Polledo y C.º, Buenos Aires.
- Banco Nacional de Bolivia, La Paz y Sucre.

Pueden dirigirse para su cobro al  
**Banco Alemán transatlántico**  
MADRID  
Salón del Prado, 16.

</

